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На трассе нефтепровода 
Александровское — Анже
ро-Судженск заканчиваются 
сварочно-монтажные рабо
ты.

Известный во всей стране 
коллектив сварщиков-пото- 
лочннков СУ-1 треста «Неф- 
тепроводмонтаж»- И. М. Да
выденко в эти дни не сни
жает набранных темпов. От
лично трудится в этой брига
де Николай Степанович 
Гришечкин. Это один из 
опытнейших сварщиков уп
равления. Ему была оказана 
честь представлять отряд 
советских специалистов на 
стройке газопровода СССР 
— Иран.
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НА ЛИНЕИНОИ ЧАСТИ ТРУБОПРОВОДА ЗАКОНЧЕНЫ ЗЕМЛЯНЫЕ, 
ЗЕМ ЛЕРОЙНЫ Е, СВАРОЧНЫЕ, ИЗОЛЯЦИОННЫЕ Р А Б О Т Ы НА СНИМКЕ нашего фотокорреспондента 

колай Степанович Гришечкин.
Фото Е. Лисицына.
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Подводный переход через 
коварную таежную речку 
Шудельку через несколько 
дней пропустит нефть. Это 
было одно из горячих мест 

трассы нефтепровода Алек
сандровское — Анжеро- 
Судженск. Сложный рельеф 

дна реки задал не менее 

сложную конфигурацию дю
кера. Коллектив Томского 

специализированного управ
ления подводно-технических 

работ преодолел трудности 

— подводный переход всту
пил в строй.

Фото Е. Лисицына.

П О С Л Е Д Н И Е  М Е Т Р Ы
НОЧЬЮ  27 марта ко

лонна Е. Н. Бродни- 
кова закончила изо

ляцию последних метров 
на 425-м километре трас
сы нефтепровода Алек
сандровское — 1 Анжеро- 
Судженск. Это были 
последние метры на всем 
нефтепроводе. Несколь

кими часами раньше, 
сделав 2,5 километра, к о -: 
лонна И. Я. Зуева также t 
закончила свой участок. ( 
Изоляционникам очень 
помогла бригада монтаж
ников Богдана Бычкова 
из СМ У-7 треста «Нефте- 
проводмонтаж». Почти
круглые сутки монтажни

ки не; уходили с трассы, 
чтобы сварить разрыв на 
трубопроводе и обеспе
чить непрерывную работу 
изоляционной колонны.

В эту ночь была завер
шена изоляция на всей 
линейной части трубопро
вода.

СТРЕЖ ЕВОИ. Трест 
«Томскгазстрой» пригла
сил на головную А лек 
сандровскую нефтеперека
чивающую с1анцию спе
циалистов и руководите
лей Сургутского участка

треста «Газмонтажавто- 
матика». Они начали ре
гулировку - автоматики и 
подготовили ее к сдаче за
казчикам. Оборудование 
станции уже поставлено

ТРУДОВОЙ КОЛЛЕКТИВ
Треть жизни проводит че

ловек на стройке или у станка, 
на хлебной ниве или в лабора
тории. Иной несколько раз 
меняет место работы, но боль
шинство из нас многие годы 
трудятся в одном и том же 
коллективе, и уж тогда звучит 
без Малейшей натяжки: рабо
чий „коллектив —  вторая се
мья.

В этой семье и единство 
устремлений, и глубокое взаи
моуважение, и готовность все
гда прийти на помощь, и, ко
нечно же, все возможности 
для роста человека —  поли
тического, профессионального, 
духовного.

«Я не знаю, кем бы я был, 
если б не встретились мне на 
пути такие замечательные лю
ди, как вы. Слава Марковна, 
как начальник цеха Леонид 
Михайлович Аксенов, мастер 
Иван Михайлович Пшенични

ков. Многое теперь мне ви
дится иначе. Понимаю, сколь
ко коллективу пришлось со 
мной повозиться. Заверяю, со 
своей стороны, что теперь не 
подведу заводскую семью и 
обязательно вернусь после 
службы в армии в родной 
цех».

Это из • солдатского письма 
q. м. Симкиной —  начальни
ку отдела кадров. Письмо это 
особенное и одновременно 
типичное: такие идут на Том
ский электромеханический за
вод нередко. И парни из ар
мии сюда охотно возвраща
ются, хоть не очень совре
менны пока на вид корпуса 
этого предприятия, хоть дале
ко не все гладко еще в рабо
те заводских общественных 
организаций. Видно, никакие 
вечера трудовой славы, тор
жественные посвящения в ра
бочие, которые проводятся 
сейчас всюду, сами по себе не 
принесут плодов, если будут 
просто «плановыми меропри
ятиями», если их не дополнят 
наставничество ветеранов, ду
шевность воспитателей моло
дежи, особое внимание к тем, 
кто вместе с профессией вы
бирает дорогу жизни.

Очень, хорошо сказала од
нажды в беседе с молодежью 

Герой Социалистического 
Труда, ветеран завода «Сиб- 
электромотор» О. О. Ники
форова:

—  Человек заявляет о себе 
первым криком, а утвержда
ет себя в жизни много лет 
спустя —  первой выточенной, 
деталью, самостоятельно по
шитой одеждой, умным 
школьным уроком —  словом, 
всем тем хорошим, что сде
лал впервые в рабочую сме
ну, сделал не для себя —  для 
общества.

Воспитать любовь к труду, 
рабочую совесть, гордость и 
ответственность за все то, что 
человеку поручено, доверено, 
—  основная забота рабочей 
семьи.

В нашей области согни кол
лективов славятся добрыми 
традициями, сплоченностью, 

умением оперативно решать 
задачи, которые выдвигает се
годняшний день. Здесь всегда 
в центре внимания вопросы 
дальнейшего подъема трудо
вой и политической активно

сти людей, улучшения органи
зации социалистического со
ревнования и движения за 
коммунистическое отношение 

к труду, всемерного развития 
и повышения эффективности 
общественного производства, 

максимального использования 
достижений науки и техники, 
широкого распространения 
патриотических начинаний, 

опыта передовиков производ
ства. Без особо пристального 
внимания ко веем этим вопро
сам нельзя одерживать новые 
победы в коммунистическом 
строительстве, успешно пре
творять в жизнь решения 
XXIV съезда партии.

Экзаменом на гражданскую 
зрелость, рабочее мастерство, 
трудовое содружество яви
лась для томичей и посланцев 
других областей и республик 
ударная стройка нефтепрово
да. Непроходимые болота, ве
ковая тайга, большие и малые 
реки расступились перед геро
ическими усилиями строителей 
трассы и тех, кто не только 
провозгласил, но и на деле 
следовал лозунгу: «Руку друж
бы нефтеразведчикам, поко
рителям томского Севера!»

Коллектив —  не просто 
группа рабочих, это сплав та
лантов и умений каждого, 
объединенный разум десят
ков и сотен мастеров своего 
дела. Отсюда его великая си
ла. На XV съезде профсоюзов 
СССР делегаты особо подчер
кивали эту силу в формирова
нии личности. Они заявили 
Центральному Комитету на
шей партии о готовности са
мой массовой организации 
трудящихся —  профсоюзов :—  
еще более активно воспиты
вать марксистско-ленинское 

мировоззрение, высокие идей
но-политические и моральные 
качества тружеников, еще бо
лее настойчиво бороться с ан
тиобщественными проявлени

ями и пережитками прошлого 
в сознании и поступках людей.

В авангарде наших трудо
вых коллективов —  деятель
ные партийные, комсомоль
ские, профсоюзные организа
ции. Они способны создать 
всюду такой общественный 
климат, чтобы патриотический 
настрой сотен и тысяч людей 
не омрачали лентяи, хапуги, 
пьяницы, бракоделы. Бой с 
этими элементами следует ве
сти со всей непримиримостью. 
Важно отчетливо, во всей пол
ноте видеть тот непоправимый 
вред, те потери, которые на
стоящие хозяева производст
ва несут еще по вине этой ка
тегории лиц.

Разве не зовут в коллектив
ное наступление, не показы
вают, куда бросить силы, та
кие вот цифры. Только за про
шедший год на промышленных 
предприятиях области прогу
лы составили более 120 ты
сяч человеко-дней. В цехах 
производственного объедине
ния «Сибкабель» прогульщи
ков в 30 раз больше, чем, 
например, на манометровом 
заводе. По вине любителей 
спиртного в Молчановском, 
Берегаевском, Ергайском лес
промхозах каждый квартал 
недодают столько леса, сколь
ко может заготовить целый 
лесоучасток.

На многих еще предприяти
ях не берегут рабочее время: 
летят впустую часы. А  ведь 
потеря всего одной минуты 
невосполнима. Промышлен
ность страны выпускает в этот 
кратчайший отрезок времени 
на 3,5 миллиона рублей про
дукции. Все ли наши рабочие, 
специалисты, руководители 
общественных организаций, 

пропагандисты, агитаторы зна
ют цену минуты! Всегда пи до
ходчиво, ярко объясняют в 
коллективах, на чем зиждется 
нетерпимость к лодырю и про
гульщику!

И к бракоделам нужно иное 
отношение. Ведь они злостные 
расхитители народного добра. 
Их недобросовестность на ра
бочем месте не только ухуд
шает экономические показа
тели предприятия,' но и умень
шает размеры общественных 
фондов потребления.

И в заводской семье, и на 
животноводческой ферме —  

в любом коллективе достаточ
но средств, чтобы заставить 
нерадивого понять, откуда бе
рутся блага его семьи и всего 
общества. Ни в одной пяти
летке они нашим людям с не
ба не падали. Значительный 
рост благосостояния народа, 
запланированный в качестве 
главной задачи девятой пяти
летки, потребует опять-таки 
самого напряженного труда.

Говоря о разнообразии ма
териальных и моральных сти
мулов к труду, об умении их 
применять, Л. И. Брежнев в 
речи на XV съезде профсою
зов сказал, что важно «соз
дать такую атмосферу, такое 
общественное мнение, чтобы 
на каждом предприятии, в 
каждом коллективе хорошо 
знали, кто и как работает, и 
каждому воздавали по заслу
гам. Все должны быть увере
ны, что хороший труд и до
стойное поведение в коллек
тиве всегда получат признание 
и оценку, принесут уважение 
и благодарность товарищей 
по работе. И точно так же 
каждый должен знать, что 
прогульщикам и лодырям, ле
тунам и бракоделам не будет 
никакой поблажки и снисхож
дения и ничто не укроет их от 
гнева товарищей».

Наши коммунисты, все об
щественные организации, воз
главляя энтузиазм масс р год 
50-летия образования СССР, 
обязаны еще выше поднять 
роль трудовых коллективов, 
шире вовлекать трудящихся в 
управление производством и 
общественными делами.

Сложены в стол чертежи, 
передан сменщику лесовоз, 
снята рабочая спецовка. Но, и 
перешагнув порог родного до
ма, вечернего института, кон
цертного зала, наш труженик 
по-прежнему чувствует на се
бе внимательный взгляд дру
зей по работе, ощущает влия
ние тех, с кем пробыл смену. 
Его товарищам по профессии 
небезразлично, как он прово
дит свободное время, пра
вильно ли воспитывает детей, 
сумел ли избежать бытовых 
неурядиц. Было б иначе —  
трудовой коллектив не мог бы 
зваться воспитателем.

Для освещения завершаю
щих дней строительства неф
тепровода Александровское—• 

Томск —Анжеро-Судженск на 
север нашей, области прибыла 
большая группа журналистов 
страны. Среди них •— коррес
понденты «Правды», «Изве
стий», « Советской России», 

«Социалистической индустрии», 
ТАСС, Всесоюзного радио, ки
нохроники и других органов 
массовой информации. В Па- 
рабели состоялась организо

ванная для них пресс-конфе
ренция. Перед журналистами 
выступили министр газовой 
промышленности СССР А. К- 
Кортунов и. первый секретарь 
Томского обкома КПСС Е. К. 
Лигачев.

Нефтепровод Александ
ровское — Томск — Анже
ро-Судженск является круп
нейшей нефтяной магистра
лью. Его протяженность 
818 километров. Сооружение 
нефтепровода было предус
мотрено принятым в 1969 
году постановлением ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «Об ускоренном раз
витии нефтедобывающей 
промышленности Западной 
Сибири»  и рассматривалось 
как составная часть большой 
программы развития новых 
производительных сил этого 
района страны. Строитель
ство томского нефтепровода 
стало ударной стройкой де
вятой пятилетки. Выступая • 
на пресс-конференции, ми
нистр газовой промышлен
ности СССР А. К. Кортунов 
рассказал журналистам о 
том, как велось строитель
ство сибирского нефтяного 
гиганта, о том, ’ какую роль 
ему, предстоит - сыграть в 
улучшении топливно-энерге
тического и сырьевого ба
ланса страны, в наращива
нии темпов добычи нефти в 
Томской и Тюменской обла
стях.

Строительству нефтепро
вода постоянное внимание

НЕФТЯНАЯ МАГИСТРАЛЬ 
Н А К А Н У Н Е  П У С К А
уделяли ЦК КПСС и Совет
ское правительство. Своевре
менно принимались меры по 
обеспечению стройки мощ
ной техникой,. различным 
оборудованием и матёриала- 
ми, их доставке на трассу. 
Огромные трудности в 
сооружении этой нефтяной 
артерий были связаны с 
тем, что на значительном 
протяжении она проходит, 
через заболоченные места, 
пересекает многочисленные 
водные преграды, в том чис
ле дважды Обь, а также реки 
Васюган, Чаю, Парабель и 
другие. На большинстве уча
стков нефтепровода рабо
тать можно было только зи
мой, когда промерзали боло
та.

Сейчас все эго позади. На 
всей трассе от Александров
ского до Анжеро-Судженска 
закончены землеройные, сва
рочные и изоляционные ра
боты. Усилия строителей на
правлены на то, чтобы обес
печить пропуск нефти. Та
ким образом, задание партии 
и правительства — сдать 
нефтепровод в первом квар
тале 1972 года — будет вы
полнено в срок.

Министр подробно гово
рил о самоотверженном тру
де рабочих, инженерно-тех
нических работников, руко
водителей строительных под-, 
разделений, которые обес
печили выполнение в сжатые 
сроки ответственного зада
ния партии и правительства. 
Важную роль в завершении 
работ сыграло развернувше
еся среди строителей нефте
провода социалистическое 
соревнование.

— Строители нефтепрово

П р е с с - к о н ф е р е н ц и я  в П а р а б е л и
да, — говорил А. К. Коргу- 

, нов, — выражают свою ис
креннюю признательность 
партийным, советским, ком
сомольским организациям, 
всем, трудящимся „Томской 
области за постоянное вни
мание и огромную помощь, 
которую они оказали трассо
викам. Помощь эта проявля
лась не только в делах про
изводственных.' Томичи ра- 
душко . разместили прибыв
ших нефтепроводчиков. При 
участии местных партийных 
и комсомольских организа
ций в их городках проводи-1 
лась целенаправленная мас
сово-политическая работа, 
что способствовало созданию 
в коллективах хорошего ра
бочего настроения, повыше
нию трудовой и обществен
ной активности.

Опыт, который накоплен 
подразделениями «Мингаз- 
прома» на строительстве это
го мощного трубопровода в 
сложнейших условиях Сиби
ри, сказал в заключение ми
нистр, будет примёнен ими 
при сооружении других неф
тяных' и газовых магистра
лей, в частности; нефтепро
вода-из Тюменской области 
через Урал в район Аль
метьевска.

Выступая перед журнали
стами, первый секретарь
обкома КПСС Е. К. Лигачев 
подчеркнул уникальность 
сооружения. Мировая прак
тика не знает подобных
нефтепроводов по производи
тельности. Здесь впервые 
применены трубы диаметром 
1.220 миллиметров.. Управ

ление этой транспортной ма
гистралью будет осуществ
ляться автоматизированной 
системой. Уникальность том
ского нефтепровода и в том, 
что при его сооружении 
применены новаторские ин
женерные решения.- Напри
мер, испытание столь мощ
ного трубопровода впервые 
осуществлено не водой, а 
сразу нефтью, что представ
ляет научный и практиче
ский интерес и очень важно 
в условиях сибирского кли
мата.

«Золотой» стык будет сва
рен 30 марта. Но томский 

„нефтепровод уже работает: 
он принял первые 550 тысяч 
тонн сибирской нефти, кото
рая идет к центру с южного 
и северного концов трубы.

— Самое главное, чём мь: 
сегодня особенно гордимся, 
— говорил Е. К. Лигачев,— 
это люди стройки. В суровых 
Условиях они проявили ис
ключительную самоотвер
женность и высокое понима
ние дела. Мы не раз были 
свидетелями примеров тру
дового героизма, которые по
казывали комсомольцы, мо
лодые строители. Умелыми 
организаторами производ
ства показали себя руково
дители министерства, его 
главков, строительных под
разделений. Особенно при
ятно то, что в год 50-летия 
образования CCCf5 томский 
нефтепровод стал поистине 
интернациональной строй
кой. На его Участках работа
ли представители многих 
братских республик.

Свое участие в строитель

стве нефтяной магистрали 
областная партийная органи
зация рассматривала как 
боевое задание Коммуни
стической партии, Родины. 
Протянувшаяся через всю 
Томскую область стальная 
нить связала воедино интере
сы многих наших районов. В 
трудные периоды строитель
ства трудящиеся области по
казали высокое политическое 
сознание, к решению слож
ных вопросов подходили по- 
государственному. Тысячи 
томичей трудились на вывоз
ке труб и горючего, на очи
стке траншей от снега, под
бивке трубы и других рабо
тах. Существенную помощь 
подразделениям «Мингаз- 
прома» оказали наши авиа
торы, речники, работники 
промышленности строймате
риалов, торговли, бытового, 
медицинского обслуживания, - 
культуры.

При мобилизации строите- . 
лей на ‘ обеспечение- сдачи 
нефтепровода в установлен
ный срок, отметил Е. К. Ли
гачев, партийные организа
ции опирались на коммуни
стов, передовых рабочих. По 
всей трассе землеройщики, 
сварщики, изолировщики, 
рабочие других специально
стей обсуждали обращенное 
к ним открытое письмо пере
довых людей стройки, в ко
тором ветераны и передови
ки строительства призывали 
своих товарищей трудиться 
еще с большей отдачей. 
Каждые десять дней подво
дились итоги социалистиче
ского соревнования.

А. К. Кортунов и Е. К. 
Лигачев ответили на вопросы 
журналистов.

ПО ПОЧИНУ
Труженики села горячо вос

приняли инициативу передо
вых предприятий Москвы о 
проведения Всесоюзного суб
ботника, о том, чтобы зара
ботанные средства передать в 
фонд пятилетки.

В связи с тем, что в середи
не апреля наступит бездоро
жье и в сельской местности 
будет трудно вести многие ра
боты, в райцентрах, совхозах 
и колхозах решено провести

субботники и воскресники 
раньше. В Кожевниковском 
районе первый праздник тру
да* прошел 18 марта. В ряде 
мест субботники и воскресни
ки намечено провести в пер
вой половине апреля.

Редакция связалась по теле
фону с руководителями неко
торых районов и попросила 
рассказать, как идет подготов
ка к этому важному мероприя
тию.

Ю . ШЕЛЕПОВ, председатель Зырянского райисполкома:
—  У нас намечено провести массовый субботник 1 апреля. 

В коллективах проходят собрания. Рабочие и служащие пред
приятий, учреждений, колхозники выразили готовность, в-этот 
день дружно выйти на работу и отметить праздник труда вы
сокой производительностью.

В колхозах большая группа механизаторов выйдет для за
вершения ремонта сельскохозяйственного инвентаря, устра
нения недоделок, которые выявлены в ходе взаимных прове
рок. В тех хозяйствах, где еще не завершена работа с семе
нами, часть колхозников будет занята на их подработке. На
мечено в этот день усилить вывозку сена с лугов и соломы с 
полей. Созданы • специальные отряды.

Многие жители в этот день выйдут на благоустройство сел. 
В день субботника —  на предприятиях напряженный рабочий

день. Служащие учреждений будут выполнять отдельные ра
боты. Так, 60 человек займутся на льнозаводе сортировкой 
сырья, на кирпичном заводе 40 человек будут работать на 
открытии карьера. В ремонтно-строительное управление, на 
стройплощадки направляются 100 человек.

Многие служащие учреждений и не работающие вторые 
члены семьи, а также школьники выйдут на благоустройство 
райцентра, на вывозку гравия.

Судя по настроению трудящихся, субботник станет настоя
щим праздником труда. Предполагаем, что в нем примут 
участие не менее 7.500 человек. На предприятиях и в колхо
зах заработанные средства в этот-день составят, примерно 7 
— 8 тысяч рублей, которые будут перечислены в фонд пяти
летки.

В. ГРЯЗЕВ, председатель Кривошеинского райисполкома:
—  Трудящиеся нашего района выйдут на воскресник 9 ап

реля, На предприятиях и в совхозах этот день бу
дет рабочим. На собраниях коллективы взяли высокие обя
зательства и сообщили в. районный штаб, что они сделают 
в этот день.

По обычному графику, но с повышенным ритмом, в этот 
день будут работать все производственные подразделения 
совхозов —  фермы, бригады, ремонтные мастерские, строи
тельные участки^ Кроме того, многие рабочие совхозов вый
дут на подвозку кормов на фермы, на заготовку дров для 
нужд хозяйства, школ и детских учреждений.

В коллективах проходят собрания, выделяются руководите
ли звеньев и групп.

Г О Л О В Н А Я  П Р О Б У Е Т  С И Л Ы
под напряжение. 28 марта 
началась пробная обкатка 
мощных электрических 
двигателей. Эти двигатели 
нужны, чтобы привести в 7 
действие насосы-гиганты.

ПРИЕМ

У  ТОВАРИЩА 
Л. И. БРЕЖНЕВА

28 марта Генеральный се
кретарь ЦК КПСС тов. 
Л. И. Брежнев принял нахо
дящегося- в Москве с дру
жеским; визитом члена По
литбюро ЦК ВСРП, Предсе
дателя . Венгерского револю- 
' цнонного рабоче-крестьян
ского правительства тов. 
Ене Фока.

Между товарищами Л. И. 
Брежневым и Е. Фоком со
стоялась беседа, в ходе кото
рой в духе договоренности, 
достигнутой во время пре
бывания. в Москве в февра
ле р. г. Первого секретаря 
ЦК ВСРП тов. Я. Кадара, 
были • затронуты вопросы 
дальнейшего развития и уг
лубления советско-венгер
ского экономического со
трудничества.

На беседе состоялся так
же обмен мнениями по акту
альным проблемам внешней 
политики и международного 
положения.
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Партийная
жизнь

Колпашевский городской 
комитет партии придает ис
ключительно важное значе
ние политической информа
ции как незаменимому 
средству коммунистического 
воспитания масс. Глубокое 
разъяснение политики пар
тии и правительства по воп
росам внутреннего и между
народного положения, хозяй
ственного и культурного 
строительства самым актив
ным образом влияет на соз
нание людей. И здесь живо
го слова пропагандиста, лек
тора, политинформатора и 
агитатора ничто не заменит.

Поэтому горком партии 
повседневно работает над 
совершенствованием систе
мы политической информа

ции, постоянно руководст
вуется тем, что гласность 
информирования партийных 
масс и всех трудящихся о 
деятельности партии, по 
словам Генерального секре
таря ЦК КПСС Л. И. Бреж
нева, является принципом 
нашей партийной жизни.

Сейчас в городской пар
тийной организации полити
ческую информацию ведут 
партийные и советские ра- 
ботщйси, хозяйственные ру
ководители, главные специ
алисты производства, интел
лигенция. Это хорошо под
готовленные, теоретически 
грамотные коммунисты и 
беспартийные товарищи, 
многие из которых имеют 
большой опыт политинеской 
работы с людьми.

В городе и районе вырос
ло много замечательных эн
тузиастов - общественников, 
которые в течение ряда лет 
безупречно выполняют это 
ответственное й трудное пар
тийное поручение. Это В. А. 

■"! Кондрашов — управляющий 
Томским геофизическим тре- 

| стом, Я. П. Аникеев — ди- 
i ректор средней школы №  3, 

А. И. Каратаев — заведую
щий отделом соДобеспечения 
горйсполкома и другие. Их 
выступления по вопросам 
современного международ
ного и внутреннего положе
ния нашей страны всегда 
увязаны с практическими 
делами и очередными зада
чами производственных кол
лективов.

Большое внимание горком 
КПСС уделяет учебе всех, 
кто занимается политической 
информацией.

Повышение идейности — 
это первый критерий поли
тической информации. Вто
рой — конкретность в самом 

'широком смысле этого сло
ва. Прежде всего конкрет
ность в тематике и содержа
нии информации. В планах 
чтения лекций на первый 
квартал этого года мы опре
делили главными темами, на
пример, такие: «X X IV  съезд 
КПСС о международном по
ложении СССР и внешнепо
литической деятельности 
КПСС», «Рост благосостоя
ния советского народа —

высшая цель экономической 
политики партии», «Совер
шенствование советского за
конодательства и укрепление 
социалистической закон

ности — важнейшие усло
вия развития социалистиче
ской демократии». Политин
форматорам на это же время 
рекомендованы для выступ
лений темы: «Планы партии 
— планы народа (в свете 
решений ноябрьского

(1971г.) Пленума ЦК 
КПСС)», «Обзор событий за 
рубежом и по стране», «Ук
репление трудовой дисцип
лины — резерв роста произ
водительности труда» н дру
гие.

Очень многое значит 
конкретность и при органи
зации встреч с людьми. В

планах чтения лекций и гра
фиках выступлений политин
форматоров мы точно указы
ваем время, место, тему вы
ступления лектора или по
литинформатора, ответствен
ного за подготовку и прове
дение этого мероприятия. 
Планы и графики, как пра
вило, печатаются в типогра- 

' фии и рассылаются в первич
ные партийные организации. 
Такие же планы в горкоме 
КПСС составляются и по 
культурному обслуживанию 
строителей нефтепровода, 
тружеников лесной промыш
ленности й Сельского хозяй
ства.

В работе с людьми нель
зя ограничиваться одними 
лекциями, беседами ■ агита
торов и выступлениями по
литинформаторов. Необхо
димо использовать самые 
разнообразные формы ин
формирования трудящихся. 
В Колпашове И в районе ра
ботают два народных уни

верситета, 23 лектория по 
общественно - политической 
тематике, 21 лекторий для 
родителей, 12 кинолектори
ев, лекторий по научному 
атеизму, военно-патриотиче
скому воспитанию. Особенно 
большой популярностью 
пользуется у колпашевцев 
кинолекторий при кинотеат
ре имени Куйбышева, руко
водит которым энтузиаст-об
щественник А. Н. Мальцев. 
Работа лектория здесь дей
ствительно поставлена инте
ресно и содержательно, по
этому на занятиях всегда 
много народу.

Слаженности, оператив
ности и действенности в ра
боте всех источников массо
вой информации невозможно 
добиться без постоянного 
партийного руководства. Бе
зусловно, не все у нас обсто
ит гладко. Бывают случаи, 
когда неполностью выпол-

ций, срываются выступле
ния политинформаторов. От
дельные хозяйственные ру
ководители долго не прояв
ляли особой активности, са
ми не искали встреч с тру
дящимися. Бюро городского 
комитета партии вынужде
но было на одном из своих 
заседаний рассмотреть воп
рос об участии руководящих 
работников в политической 
информации.

Наши труженики, как и 
весь советский народ, сейчас 
готовятся достойно встретить 
50-летие образования СССР. 
Главная наша задача заклю
чаемся в том, чтобы органи
заторской и политической 
работой обеспечить выпол
нение планов и социалисти
ческих обязательств 1972 
года.

М. БИРЮКОВ, 
заведующий отделом 
пропаганды и агитации 

' Колпашевского горкома 
КПСС.
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Одним из лучших рабочих на заводе по ремонту бы
товой техники г. Томска считают слесаря моториста авто
ремонтного цеха Владимира Панова. Владимиру 26 лет. 
Квалификацию он получил, придя на завод после армии. 
В. Панов — коммунист, депутат городского Совета, про
форг цеха. Фото А. Искакова.
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ФЕВРАЛЬ: выполнено
строительно- монтажных 
работ на 229 тысяч руб
лей. Это втрое больше, 
чем в январе.

МАРТ: слово строите
лей —  освоить 346 ты
сяч рублей, начать мон
таж технологического 
оборудования.

Томский домостроитель
ный комбинат создан в фев
рале на базе действующих 
цехов бывшего головного за
вода ОПСМ и домомонтаж- 
ного управления треста 
«Томскжилстрой». Эта реор
ганизация, естественно, еще 
не дала отдачи, хотя моло
дой коллектив комбината 
обязался сдать в 1972 году 
70 тысяч квадратных метров 
жилья. Все перемены впере
ди, и все надежды связаны 
со строящимися заводами 
крупнопанельного домо
строения и керамзитового 
гравия. После их запуска 
мощности комбината достиг
нут 200 тысяч квадратных 
метров жилья в год. Напом
ним, что в 1971 году все ор
ганизации Томска ввели в 
строй всего около 190 тысяч 
квадратных метров. Надо 
сказать, что строительство 
новых заводов в 1970— 1971 
годах велось очень медлен
но. 30 декабря прошлого го
да наша газета в корреспон
денции «Год, не ставший пе
реломным» критиковала по
ложение дел на стройпло
щадке. Что изменилось за 
это время?

Я С Н Ы Е  Ц Е Л И
В январе продолжалась 

многомесячная спячка, н ка
залось: трудно оживить ход 
строительства. Было сделано 
строительно-монтажных ра
бот всего на 70 тысяч руб-

продолжается в марте
строительстве Томского домостроительного

лей. Неделями сидели брига
ды, не хватало механизмов.

По решению горкома пар
тии в феврале был создан 
штаб стройки и намечен це
лый комплекс мероприятий. 
Конечно, намечать меро
приятия проще, чем их вы
полнять. Я помню, как еще 
в прошлом году был нари
сован красивый сетевой гра
фик для боевой встречи зи
мы, но главный корпус н в 
январе не имел тепла.

Наш штаб и начал с раз
ворота работ на теплотрассе. 
15 февраля она бцша закон
чена, Тепло поступило в 
главный корпус, на бетоно
смесительный узел, в адми
нистративно-бытовое здание.

Вторая крупная перемена 
— приход на стройку всех 
субподрядных организаций. 
Земляные и бетонные рабо
ты, которые вел в течение 
прошлых месяцев участбк 
Андрея Александровича Бу- 
ланева, позволили: раскрыть 
фронт для управлений «Сиб- 
нефтехиммонтаж», «Сиб- 
стальконструкция», «Сиб- 
электромонтаж». Сейчас они 
имеют неограниченные воз
можности для разворота ра
бот. На стройку пришла хо
рошая пора.

Два месяца назад 70 чело
век трудились на стройпло
щадке и не хватало фронта. 
Сейчас здесь занято 450 че
ловек й найдем работу еще 
тем, кто пожелает. На строй
ку мы вернули все комсо
мольско-молодежные брига
ды. ■ . :

Горком партии сумел при
влечь многих хозяйственных 
руководителей, и сегодня 
большинство вопросов ре
шается оперативно и четко.
В частности, на стройке на
ходится 8 подъемных кра

нов, 3 бульдозера, 3 экскава
тора и другая техника. Сов
сем недавно по поводу каж
дой машины и механизма 
развертывались бесконечные 
дебаты, потому что было 
слишком много хозяев. Де
баты шли по всем пробле
мам. Решать их было неко
му. Очень хорошо, что строй
ка получила единое руковод
ство.

Результаты налицо. 229 
тысяч рублей. — февраль
ский объем строймонтажа. 
На 340 тысяч замахнулись в 
марте. Я считаю, что можем 
даже перекрыть эту цифру. 
Но деньги у строителей об
манчивы. Денег бывает мно
го, а толку на грош. Поэтому 
вся стройка ориентируется 
на целевые - задачи.

На заводе крупнопанель
ного домостроения в марте 
идет монтаж оборудования в 
арматурном цехе, и мы ско- 

. ро передаем его заказчику— 
дирекции Домостроительного 
комбината. В панельном це
хе началась закладка фунда
ментов под оборудование, В 
цехе санкабин такие фунда
менты закончены. Они скоро 
будут залиты в кассетном 
цехе. Завершаем сооружение 
компрессорной, цеха запол
нителей й Других объектов. 
Основная цель — в августе 
на этом заводе получить пер
вые изделия.

** * Сложнее дело на заводе - 
керамзитового гравия. Там 
сейчас трудятся 120 чело
век. Идут земляные работы, 
потом будет бетонирование 
Фундаментов холодильного 
отделения.

Так что забот очень много. 
Тревог, как всегда, тоже. 
Для стройки сегодня харак

терен очень напряженный 
ритм. Ежедневно в конце 
дня подводятся итоги. Изве
стно, как сработала каждая 
бригада. Активно действует 
комиссия По организации со
ревнования. Сейчас никто 
не сомневается в том, что 
долгожданный день, когда 
первая панель будет изго
товлена, наступит в этом го
ду.

В. КРАВЦОВ, 
начальник штаба стройки.

Н Е С К О Л Ь К О
И Н Т Е Р В Ь Ю

Юрий Русаков, бригадир:
— В феврале мы заканчи

вали фундаменты в цехе сан
кабин. Сейчас бетонируем 
фундаменты в компрессор
ной. Все 11 человек в моей 
бригаде стараются не отдать 
переходящее Красное знамя, 
которое нам вручили за фев
ральскую работу. Бригады 
Анатолия Еремкина и Вик
тора Таюкина очень крепко 
«поджимают» нас в этом ме
сяце. Мы выполняем свой 
график. Компрессорную нуж
но сдавать в июне.

Андрей Буланев, старший 
прораб СУ-1:

— Цех панелей (третий 
пролет в главном корпусе) — 
основное. -. Начали бетониро
вать фундаменты. Была про
блема, как одолеть мерзлоту.. 
Выручило управление меха
низации. Прислали мощный 
рыхлитель. Двух- и трех
сменная работа в этом цехе 
—1 иначе не получим первую 
панель. Отчего перемены на 
стройке? Февральский ре
корд? Перестали «диплома
тию» разводить, начали ра-

комплекса
богать, дали механизмы, да
ли все, (что нужно,

Николай Олейник, началь
ник управления «Сибнефте- 
химмонтаж»:

— 15 марта наша моло
дежная бригада Виктора 
Касперовича начала монтаж 
технологического оборудова
ния на заводе крупнопанель
ного домостроения. Установ
лены в первой половине дня 
вертикально-сварочная ма
шина и два сварочных стан
ка. Приятное событие для 
нашего коллектива й для 
всей стройки. Но раскручи
вать надо еще все и раскру
чивать. На складе у заказ
чика есть оборудование, в 
главном корпусе есть фун
даменты, однако полдня я 
затратил, чтобы доставить 
станки. То железнодорожный 
кран не работает, то автома
шины нет. Пусть дают обо
рудование в монтажную зо
ну, а наши ребята очень бы
стро все установят. Кстати, 
управление выполнило свой 
квартальный план на домо
строительном комбинате.

* * »
Бок о бок с действующим 

домостроительным комбина
том и заводом железобетон
ных изделий встают еще два 
завода. Здесь, в ионце про
спекта Фрунзе, начинается 
путь в будущие микрорайо
ны’ города, Судя по темпам, 
которые держат сегодня 
бригады на строительстве 
новых заводов, первые па
нелевозы уже в этом году 
повезут новую продукцию— 
панели домов современной 
серии. Создание мощного 
домостроительного комплек
са сулит резкие перемены в 
жилищном строительстве 
Томска уже в следующем ГО
ДУ-

Миля Васильевна Панкратова более десяти лет работа
ет в рыбной промышленности. Была рыбообработчицей. 
Сейчас она заместитель мастера Каргасокского рыбопунк- 
та. Много обязанностей у Мили Васильевны: от приема 
свежей рыбы до окончательной обработки и отправки го- 
товои продукции. Опыт работы М. Панкратова охотно пе
редает молодым мастерам рыбопункта.

Фото В. Казанцева,

О т ч и т ы в а е т с я  
с т у д е н ч е с к а я  н а у к а

По следам наших 
выступлений

От фермы—
к цеху

В корреспонденции «Дой
ным гуртам — хорошее по
полнение» («Красное зна
мя», 10 февраля) рассказы
валось об опыте выращива
ния ремонтного молодняка 
крупного рогатого скота в 
совхозе имени Ленина Асн- 
новского района, создание 
(рермы по выращиванию 
нееелей принесло хозяйству 
ощутимым Эффект, ts других 
совхозах района тоже сде
ланы первые шаги в этом 
направлении, но не больше. 
Uo этом и писал автор кор
респонденции.

Начальник Асиновского 
райсельхозуправления и. А. 
j-рисс сообщил редакции, 
что корреспонденция оосуж- 
дена среди специалистов жи
вотноводства. С целью уг
лубления специализации и 
концентрации животновод
ства разработан план строи
тельства новых и рекон
струкции старых, пригодных 
для содержания скота по
мещении. В совхозе имени 
Кирова строится скотный 
двор на 2и0 голов для вы
ращивания телок и нетелей. 
Это пусковой объект ны
нешнего года. В совхозе 
«Коммунист» с пуском Ка- 
ракольского комплекса на 
400 коров Михайловское 
отделение будет специали
зировано на выращивании 
ремонтного молодняка. Орга
низация такой фермы в сов
хозе «Новиковскнй» откла
дывается на 1974 год.

В будущем году в совхо
зе «Коммунист» решено соз
дать ферму по выращива
нию племенного молодняка.

П И С Ь МО  В Р Е Д А К Ц И Ю

Щт

»  Александрович Аржухин работает водителем 
Чаииском лесопункте Чаинского леспромхоза. 

Он вывозит до 60 кубометров леса в смену при норме 
33,5 кубометра. Фото Е* Лисицына

В вузах Томска начались 
традиционные студенческие 
научные конференции. В ин
женерно-строительном ин
ституте она уже закончи
лась, в институте автомати
зированных систем управле
ния и радиоэлектроники 
идут секционные заседания.

Нынешний год — особен
ный: исполняется полвека
со дня образования Совет
ского государства. Поэтому 
доклады, представленные в 
ТИСИ на подсекцию истории 
КПСС, посвящены ленин
ской национальной политике 
в СССР. Интерес представ
ляют работы Студентов
В. Кузнецова, Ю. Яковлева 
и С. Зубарева «Томский се
вер в девятой пятилетке», 
О. Генералова «Создание со
ветской национальной госу
дарственности малых наро
дов Севера» и другие.

Студент — коллега уче
ного, инженера, прораба,
мастера. Сейчас в студенче
ском конструкторском бюро 
№ 1 ТИАСУРа создается

радиосистема персонального 
вызова для томских строи
телей. В политехническом 
институте организованы 
СКВ по разработке для том
ских предприятий образцов 
товаров массового спроса. 
Тысячи будущих физиков, 
биологов, теплотехников 
принимают участие в выпол
нении хоздоговорных тем. В 
этом — реальная сила сту
денческой науки.

В этом году в Томске бу
дет проходить всесоюзная 
конференция по проблемам 
научно - исследовательской 
работы студентов. На ней 
будет рассмотрен опыт ву
зов, и прежде всего томских, 
по развитию студенческой 
науки. Это обязывает адми
нистрацию, кафедры, обще 
ственные организации еще 
раз проанализировать со
стояние дел в НИРСе, найти 
новые возможности для ее 
развития. Студенческие кон
ференции дадут для этого 
богатейший материал.

В. АРСЕНЬЕВ.

МЕНЯТЬ ЛИ УЧИЛИЩУ ПРОФИЛЬ?

новости подшипникового
Один вместо пяти Творческое содружество

В шлифовально-сбороч
ном цехе №  1 ГПЗ-5 уста
новлен автомат, предназ
наченный для контроля ра
диального зазора шариковых 
подшипников. Контроль этот 
осуществляется пневмоэлек- 
троконтактным датчиком. 
Загрузка подшипников про
изводится в желоб, разгруз
ка — в специальные сорти
ровочные отсеки.. До внедре
ния этого автомата подшип
ники проверялись на прибо
ре,. производительность кото
рого составляла 200 штук в 
час. Производительность но
вого автомата в пять раз 
выше. Регулировку автомата 
производит один из лучших 
наладчиков ОТК Б. А. Кле- 
щунок.

Томских подшипниковцев 
связывает творческое содру
жество с коллективами род
ственных предприятий Бело
руссии, Узбекистана, Укра
ины. Это не только обмен ин
формацией, но и обмен 
опытом, техническими но
винками. По рабочим чер
тежам Харьковского под
шипникового завода созданы 
устройства для определения 
качества шаров, а также 
труборезные станки, моеч
ное машины, контрольно
измерительные приборы. 
Ташкентский завод раз
работал для томичей загру
зочные устройства к без- 
центрово - шлифовал в н ы м 
станкам. Конструкторы 
ГПЗ-5 взяли рабочие черте
жи этих устройств за основу

и с небольшими доработками 
изготовили их на своем 
предприятий. А при созда
нии автоматических линий в 
цехах были использованы 
чертежи минчан.

Премии министерства
Министерство автомо

бильной промышленности 
подвело итоги Социалистиче
ского соревнования рабочих 
ведущих профессий за зва
ние «Лучший рабочий Мини
стерства автомобильной про
мышленности».

Коллегия министерства и 
президиум ЦК профсоюза 
рабочих машиностроения 
назвали в числе победителей 
рабочих ведущих профессий 
— шлифовщицу шлифоваль
но-сборочного цеха № 1 н. П. 
Зайкину и штамповщицу це

ха малогабаритных подшип
ников П. Ф. Турицину. Побе
дители награждены почетны
ми грамотами Министерства 
автомобильной промышлен
ности и ЦК профсоюза ра
бочих машиностроения. Им 
присуждены денежные пре- 

• мин.

Эффект новой штамповки
Недавно коллектив шари

кового цеха внедрил в произ
водство малооблойную 
штамповку еще двух типов 
шарикоподшипников. Сей
час участок полностью пере
шел на этот вид штамповки, 
что позволит колле ктив5г це
ха сэкономить много метал
ла..

В прошлом году лесная, 
промышленность нашей об
ласти не выполнила план. 
Причин много, одна из них 
— нехватка квалифициро
ванных механизаторов. Сто
ит техника — некому ремон
тировать ее. Трудно на лесо
участках организовать двух
сменную работу — не хва
тает трактористов, шоферов. 
А  ведь мы их готовим, и 
готовим немало. 200 специа
листов ежегодно выпускает 
Томское ГПТУ-5. Куда же 
они деваются? А  куда угод
но идут, но не в лес, ' не
смотря на то, что училище 
входит в систему Министер
ства лесной и деревообраба
тывающей п ром ышлеш i ост и. 
Выпускаем авторемонтни
ков, шоферов, электромонте
ров. То есть именно тех спе
циалистов, в которых ■' нуж
даются леспромхозы, сплав- 
конторы и лесозаводы.

Восемьдесят человек в 
прошлом году получили на
правления в леспромхозы. 
Но половина из них уже 
сейчас вернулась в город.

В нашем училище — од
ном из немногих в области 

нет общежития, поэтому 
мы вынуждены принимать в 
основном городскую моло
дежь. Понятно, что город
ским ребятам трудно привы
кать к незнакомой обстанов
ке, многих работа в лесу 
просто пугает. Поэтому они 
нередко ищут разного рода 
причины, чтобы остаться в 
областном центре. Конечно, 
сказываются и недостатки 
нашей воспитательной рабо
ты.

Другая, на первый взгляд, 
парадоксальная причина — 
предприятия не всегда при
нимают наших выпускников. 
Вот характерный пример.

Из Батуринского леспромхо- 
за вернулись восемь авторе- 
монтников. В училище они 
зарекомендовали себя хоро
шими учащимися. Почему 
вернулись? Леспромхоз не 
предоставил им ни общежи
тия, ни работы.

Сотрудник' отдела кадров, 
который вручал направле
ния нашим выпускникам на 
работу, на мой вопрос отве
тил; «Не принимают лес
промхозы,— значит, не нуж
даются».

Нуждаются. Только про
блему рабочей рилы «Томлес
пром» решает другим путем: 
выручает оргнабор.

Руководители «Томлес- 
прома» делают ставку на 
сложившихся специалистов, 
с определенным жизненным 
и профессиональным опы
том.

Равнодушие к нашим вос
питанникам объясняется 
еще тем, что им, в боль
шинстве своем, нет' и восем
надцати лет. А  это значит 
— укороченный рабочий 
день, соблюдение особых 
правил техники безопасно
сти. Поэтому нередко им 
создаются такие условия, 
что они вынуждены уезжать 
назад.

Да и к самому училищу 
отношение не очень-то вни
мательное. Оно располага
ется в неприспособленных по
мещениях, которые мы 
арендуем у домоуправления 
№ 3. «Томлеспром» нам не 
помогает ничем, если не счи
тать помощи в ремонте, ко
торый мы, кстати, делаем 
за свой счет. Правда, това
рищи из объединения созна
ют, что они должны забо
титься о собственной кузни
це кадров. И. И. Иванов, ди
ректор Томского лесопро

мышленного комбината, на
шего последнего базового 
предприятия, ежегодно за
верял, что пока у них нет 
средств на капитальный ре
монт или строительство но
вого учебного комплекса, но 
вот в следующем году они 
обязательно появятся.

Нынче нас передали но
вому предприятию — - тресту 
«Томлесдрев». Управляю
щий Е. Л. Елесов пообещал 
нам учебный комплекс с об
щежитием, но пока не видно 
практических действий.

Встречая такое равноду
шие со стороны объединения 
«Томлеспром», мы вынужде
ны были искать предприя
тие, которое бы нуждалось в 
наших выпускниках и могло 
оказать практическую по
мощь. Таким предприятием 
явилось областное транс
портное управление. Имен
но автопредприятиям мы 
обязаны тем, что у нас есть 
оборудование мастерских, 
классов, станки, Шейнины.

Иначе относятся здесь и К 
нашим воспитанникам. Пои
стине родительское внима- 
Ii IJ® °ica?bIBaeT им директор 
АТП-о А. Н. Варлачев. Уча
щиеся, которые проходят 

, здесь практику, присутству
ют вместе с рабочими на 
собраниях коллектива. Хоро
ших практикантов отмеча
ют благодарностями и пре
миями. Уходящим в ряды 
Советской Армии устраива
ют торжественные проводы 
Призывник получает наказ 
быть хорошим солдатом. И 
в годы службы поддержива
ется связь с воином. Многие 
отслужившие возвращаются 
обратно, в свой автопарк.

Нам бы очень хотелось 
такого внимания и со сто-

28 марта а Кремле Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Н, В. 
Подгорный вручил орден Ок
тябрьской Революции М, А.

Шолохову, награжденному 
за заслуги в развитии совет
ской литературы, активное 
участие в коммунистическом 
воспитании трудящихся.

сердечно поздравил М. А. 

Шолохова с высокой награ
дой Родины, пожелал ему 
доброго здоровья, новых 
творческих успехов.

роны базовых предприятий. 
Наши новые шефы настаи
вают, чтобы мы меняли ори
ентацию — готовили для 
Томского ДОКа фанеровщи
ков, деревообработчиков, 

мебельщиков. Правильно ли 
будет это, по-государствен
ному ли? Думается, нет. Ра
зумеется, нельзя не считать
ся с потребностями базового 
предприятия, но нельзя и не 
учитывать потребности об
ласти в механизаторах, наши 
традиции в их подготовке. А  
традиции у нас богатые. За 
тридцать лет училище дало 
путевку в жизнь семи тыся
чам юношей и девушек. Учи
лище располагает оборудо
ванием, опытными педагоги
ческими кадрами.

Думается, училище и 
впредь должно развиваться 
как учебное заведение по 
подготовке квалифицирован
ных механизаторов для лес
ной промышленности. Для 
этого нам крайне необходи
мы общежития и автотрак- 
тородром за городом, что 
позволит готовить механиза
торов леса всех специально
стей, в том числе и тракто
ристов. А  специальностям 
по деревообработке можно 
обучать на базе ДОКа: там 
специальный учебный цех. 
Это, так сказать, ближняя 
перспектива. В дальнейшем 
следует подумать о строи
тельстве нового комплекса, 
который бы действительно 
стал кузницей кадров. Сред
ства, вложенные в него, оку
пятся быстро: ведь на оргна
бор рабочих объединение 
«Томлеспром» ежегодно 
тратит не один десяток ты
сяч рублей.

П. РОМАНОВ, 
директор ГПТУ №  5 

г. Томска.

М. А. Шолохов выразил 
благодарность Центральному 
Комитету КПСС. Президиу
му Верховного Совета СССР 
и Советскому правительству 
за высокую награду.

(ТАСС).
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Некоторым кажется, что 

жизнь начальников, боль
ших и небольших, гораздо 
слаще, чем жизнь рабочих. 
По своим газетным делам я 
перевидел немало руководя
щих работников. Как прави
ло, они — предельно дело
вые люди, не умеющие даже 
в праздники забыть о своем 
предприятии ' или организа
ций. Разговаривая с ними, 
трудно оторваться от произ
водственных тем. И если это 
удается, они прежде всего 
вспоминают то время, когда 
сами были рабочими. Ред
кий начальник не имел мо
золей на своих руках. И 
жизнь в то время им кажет
ся слаще, чем сейчас, когда 
руки не гудят от усталости. 
Жены, встречающие началь
ников вечером, нередко позд
ним, знают, что они устают 
сейчас больше, чем раньше.

Я не хочу петь дифирам
бы начальникам, их нелегк'о-

Новый завод железобе
тонных промышленных кон
струкций (ЖБПК) положил 
конец неторопливой жизни 
на северовосточной окраине 
Томска. Рядом строятся еще 
один завод такого же Типа, 
мощная база монтажных ор
ганизаций. Здесь же наме
чено расположить и другие 
предприятия стройиндустрии 
— самой молодой и быстро 
развивающейся отрасли в 
городе. С другой стороны 
привычную жизнь этой низ
корослой окраины теснят 
новые микрорайоны Иркут
ского тракта.

С опаской начали погля
дывать руководители един
ственного здесь до недавне
го времени предприятия — 
спичечной фабрики — на 
новых людей. Их деловая 
хватка, размах их предприя
тия повлияли и на жизнь 
старинной фабрики. Появи
лись первый многоэтажный

хлеб без угрызения совести. 
И не похоже, чтобы они ее 
потеряли. Кого же Курилов 
называл тунеядцами? Тех 16 
человек, которые * уволи
лись? Четверть инженерно- 
технического состава. А ра
бочих за прошедший год 
уволилось треть. Текучесть 
среди рабочих больше, но их 
Курилов не называет туне
ядцами, и «гоняет» он, по 
словам рабочих, только итэ- 
эров. Кто же они, тунеядцы?

— Те, кто покидает кон
тору минута в минуту, — 
объясняет он.

— Восьмичасовой рабо
чий день — закон.

— Для тех, кто уклады
вается в этот день. Наша 
контора не успевает. Неко
торые уходят из нее, не ре
шив своих вопросов. Кто их 
будет решать? Бетонщики? 
Они ежедневно совершают 
подвиги потому, что мы не 
дорабатываем.

Ч е л о в е к ,  и  к о л л е к т и в

П яты й у г о л
му й тоже самоотверженно
му труду. У нас почему-то 
это не принято. Снизу и 
сверху мы привыкли чаще 
ругать и винить их во всем. 
И вот сегодня в моем досье 
еще одно письмо. Его напи
сали не рабочие. Оно начи
нается так: «Убедительно
просим помочь нам. Нас 
возмущает хамское отноше
ние директора. Работников 
заводоуправления он назы
вает тунеядцами. Он умеет 
наорать на кого угодно, ес
ли ему сказали что не так, 
Он может выгнать из каби
нета любого начальника от
дела или цеха. На-заводе все 
боятся его».

В чистом и светлом зда
нии никто не плакал, когда 
я пришел. Из директорского 
кабинета не выскакивали 
взмокшие и взволнованные 
люди. Наоборот, они шли 
туда на производственное 
совещание. Те, кто не участ
вовал в нем, прилежно тру
дились в своих просторных 
кабинетах. По телефонам 
шли сугубо деловые перего
воры.

Из управленческого зда
ния подземным переходом, 
где горят неоновые лампы, 
я вышел в огромный корпус. 
В бесконечных пролетах 
двигались мостовые краны, 
сверкала сварка. Не слоня
лись без дела люди, каждый 
на своем месте трудился, с 
полной отдачей. «Работы— 
успевай поворачиваться»,’— 
так я понял из встреч с 
электриком Александром 
Буэлем, арматурщиком 
Александром Ижинбиным, 
бетонщиками Алексеем 

Акинфиевым и Алексеем 
Мячиньм, мастером Анато
лием Меженным.

фабричный жилой дом, пер
вое бытовое предприятие.

— Зашевелились, теперь 
не переманить спичечников к 
нам, -— Сказал однажды ди
ректор строящегося завода 
ЖБПК, размышляя, где 
брать рабочих, когда уйдут 
строители.

Анатолий Леонидович Ку
рилов, нынешний директор, 
о грубости которого говорит
ся в письме, пришел тогда, 
когда размышлять уже было 
некогда. Акт о сдаче первой 
очереди предприятия был 
подписан 1 января 1971 го
да— за полтора месяца до 
его прихода, в течение кото
рых стройки не получили от
сюда ни одного куба просто
го бетона.

Из оправданий на сей 
счет можно вымостить доро
ги ко всем стройкам города, 
ждавшим железобетон. .. 17 
февраля были изготовлены 
первые плиты. Сказка \о 
том, что пришел „ Курилов, 
увидел и победил? Дал пер
вые 20 кубов? А  сегодня 
уже 20 тысяч? В жизни все 
сложнее. И ничего он не дал 
бы’ один. Но в каждом кубо
метре железобетона, кото

рый изготовлен здесь, есть 
и доля его нервных клеток, 
утраченных навсегда, сил, 
здоровья... крика и откро
венной ругани.

— Да, я говорил им, что 
они — тунеядцы и что свой 
хлеб не оправдывают, 
подтверждает он,

На заводе трудится 69 
инженерно-технических ! ра
ботников. Они его первые 
помощники, исполнители 

приказов, распоряжений, 
просьб. Без них тоже не бы
ло бы железобетона. Боль
шинство из них едят свой

— И вы тоже?
— Конечно, иначе я не 

оставался бы по вечерам.
— В своем приказе к 8 

Марта Вы не отметили ни од
ну женщину из заводоуправ
ления. Неужели они все тру
дятся «от и до». Плановики, 
бухгалтеры, трудовики оста
ются и вечером, когда идут 
месячные и квартальные от
четы, — сказал я ему.

— Остаются, потому что 
плохо работают. Никто из 
заводоуправления не заслу
живает благодарности. Ни
кто.

В этом нашем диалоге кон
цы явно не сошлись с кон
цами. С одной стороны, уп
равленцы завода перераба
тывают. Значит, они не туне
ядцы. С другой стороны, все 
равно никто не заслужил ди
ректорского «спасибо». И с 
третьей стороны, можно ли 
назвать человека тунеядцем, 
даже если он не дорабатыва
ет из-за неумения, нерасто
ропности и просто лени? И 
все эти концы идут из той 
школы управления/ из тех 
человеческих отношений на 
производстве, которые видел 
и чувствовал Курилов за че
тырнадцать , лет руководя
щей, как говорят, работы.

За это время ему лишь 
один раз сказали «спасибо». 
Случилось такое, когда он 
был заместителем начальни
ка цеха. Под его руководст
вом цех готовился к встрече, 
высокого начальства. Третей 
сопровождал директор заво
да. Он был приятно изум
лен, увидев цех. Тогда Кури
лов и услышал единственное 
«спасибо». Директор сказал 
ему: «Молодец!»

На многих производствен
ных совещаниях на заводах,

стройках, фабриках, учреж
дениях трудно услышать, 
что кош-то похвалили,’ ко
му-то сказали доброе слово. 
Разговоры идут в плоско
сти: «Нужно сделать... Поче
му не сделано?». Тот, кто 
сделал свое дело в срок или 
раньше, сидит и про себя ра
дуется, что его не помянули 
дурным словом. Если его и 
вспомнят, то так хмыкнут: 
мол, ладно.

Торжественные собрания 
— другая плоскость. На них 
говорят казенно-теплые сло
ва, но в чей адрес? Иногда в 
список лучщих людей попа
дает мастер, который отли
чается от рабочих разве что 
более низкой зарплатой. На
чальников цехов, отделов, 
стройуправлений, трестов, 

директоров предприятий при
нято в будни ругать за то, 
что они не сделали, а в 
праздники — забывать то, 
что они сделали. Неудобно 
их отмечать, рабочих надо,- 
Кому неудобно. Им самим? 
Где же наши общественные 
организации? Почему парт
орг не может публично ска
зать доброе слово об адми
нистраторе? Или предзавко- 
ма? Или комсорг? Хозяйст
венники, администраторы, 

деловые люди, великолеп
ные организаторы, встаю
щие среди ночи по первому 
звонку, никак не найдут пя
того угла. И некоторые из 
них, например Анатолий Ле
онидович Курилов, директор 
флагмана нашей стройинду
стрии, заставляют искать 
этот самый пятый угол и 
своих помощников. Отсюда 
берет начало интересная 
философия, согласно кото
рой «бетонщики совершают 
подвиги, механики тоже — 
иногда и то по случаю ава
рии, а бухгалтеры, экономи
сты не способны на них». 
Дальше следуют мысли о 
том, что одни итээры бли
же к рабочему классу, 
другие— дальше. И, значит, 
этих последних можно, уже 
не задумываясь за каждый 
промах, ошибку назвать ту
неядцами. Вот так можно да
леко зайти. И сначала ос
корблять, потом орать и вы
гонять из кабинетов.

— Я не мог нб кричать,— 
говорит Курилов. — Кричим 
от бессилия, от неумения до
казать, когда нет выхода. 
Берешь за горло, если боль
ше нечем взять.

На завод шли люди ото
всюду. Неподготовленные, 
необученные. Магнитили не 
этот огромный корпус, не 
отличные бытовки, где по 
требованию Курилова поста
вили ’ вместо железных сек
ций для одежды добротные 
шифоньеры, купленные в 
мебельном магазине. Людей 
притягивали квартиры. Все 
остальное волновало мень-’ 
ше. Скажете, а любовь к но-,, 
вому, любознательность и 
другие прекрасные челове
ческие качества? Может 
быть. Курилов слышал толь
ко: «Что мне дадите?». И, ес
тественно, спрашивал: «А  вы 
что дадите заводу?». 

(Окончание на 4-й стр.)
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За последние годы в на-- 
шей области заметно повы
силась общая культура зем
леделия и значительно , под
нялась урожайность зерно
вых. Произошли известные 
изменения и в картофелевод
стве: возрос уровень механи
зации, стало больше вно
ситься минеральных удобре
ний, появились новые высо
копродуктивные copta.

Однако урожайность кар
тофеля в большинстве сов
хозов и колхозов осталась 
очень низкой, в пределах 
70— 90 центнеров с гектара. 
Площади под картофелем в 
совхозах и колхозах за пе
риод с 1967 года уменьши
лись почти на 30 процентов. 
При низких урожаях культу
ра Дает убытки, и товарные 
качества ее обычно плохие. 
В ряде хозяйств ежегодно, 
наблюдается большой отход 
клубней во время хранения.

Природные условия позво-, 
ляют ежегодно получать ус
тойчивые средние урожаи 
не менее 150— 200 центне
ров картофеля с гектара.

На полях Нарымской гос- 
селекционной станции сред
ний урожай этой культуры 
за 20 лет составил .220 
центнеров с гектара. На от
дельных опытных участках 
урожаи достигают 500— 600 
центнеров с гектара. Высо
кие урожаи — по 300— 500 
центнеров с гектара — еже
годно получают Томский и 
Парабельский госсортоучаст- 
ки. В 1971 году совхоз «Сте- 
пановский» Томского района 
собрал клубней в среднем 
по 171 центнеру с гектара.

Почему же все-таки в ря
де Мест низка урожайность 
картофельных полей?

Во многих хозяйствах 
Hef семенных участков или 
закладываются они формаль
но, необходимая агротехни
ка не соблюдается, не вы
держивается режим хране
ния семян. В результате

неизбежно накапливаются 
грибные бактериальные и 
вирусные болезни, урожай
ные свойства семян снижа
ются.

Правильная система семе
новодства предусматривает 
систематическое сортооб- 
новление. Оно должно обяза
тельно проводиться во всех 
совхозах й колхозах пример
но через 5 лет. Это значит, 
что каждое хозяйство один 
раз в 5 лет получает элиту 
или первую репродукцию 
для размножения в - специ
альных питомниках. Урожай 
с этого питомника на следу
ющий год используется для 
посадки в самом питомнике 
и на семенном участке.

И так в течение несколь
ких лет, до наступления оче
редного срока сортообновле- 
ния. Или проще: питомник
размножения — это особый 
участок для общего семенно
го участка. Площадь семен
ного участка устанавливает
ся обычно в размере 20— 25 
процентов от общих посевов 
картофеля в хозяйстве, а 
площадь питомника размно
жения — в 4 раза меньше 
семенного участка.

Питомники должны обя
зательно закладываться в 
каждом хозяйстве ежегодно. 
На больших семенных уча
стках иногда не удается 
осуществить все необходи
мые мероприятия, в питом
никах же их выполнить лег
че. Расчеты показывают, что 
общая площадь питомников 
размножения в нащей обла
сти должна составлять 250 
— 300 гектаров.

Опытными станциями и 
семеноводческими хозяйст
вами в последние годы выра
щивается достаточное коли
чество семян картофеля вы
соких репродукций для пла
нового сортообновления. 
Только Нарымская селекци
онная станция за последние 
4 года передала хозяйствам 
области более 900 тонн. Од

нако из-за недостатка храни
лищ, а нередко из-за отсут
ствия четко организованного 
семеноводства в хозяйствах 
элита и первая репродукция 
используются не эффектив
но. Только этим можно объ
яснить то, что во многих хо
зяйствах нет сортовых по
севов. В 1971 году они со
ставляли лишь 32 процента 
площадей под картофелем.

Очень часто нарушаются 
агротехнические рекоменда
ции по выращиванию семян. 
В семеноводстве надо реши
тельно отказаться от резки 
клубней перед посадкой, ко
торая ведет к распростране
нию бактериальных болез
ней. Густоту посадки следу
ет увеличить до 55— 60 ты
сяч клубней на гектар. 
Очень важно скашивать бот
ву не позднее чем за две не
дели до уборки. Наш опыт 
говорит, что снашивание бот
вы ранних сортов надо про
водить примерно через 70 
дней после посадки, а сред
неспелых — через 80— 85 
дней. Все это позволит полу
чать лучший' семенной мате
риал.

В южной и центральной 
зонах области в каждом хо
зяйстве целесообразно иметь 
2— 3 сорта различной скоро
спелости, в северных же 
районах следует полностью 
переходить на скороспелые 
сорта. Сейчас в области рай
онировано 5 сортов картофе
ля: «берлихинген», «колпа- 
шевский», «нарымский ран
ний», «Енисей» и «приоб
ский». Все они обладают вы
сокой урожайностью, но 
каждый имеет и отрицатель
ные признаки. Достоинства и 
недостатки сортов надо хоро
шо знать и учитывать при 
возделывании.

Одним из наиболее силь
ных , средств повышения 
урожайности являются удоб
рения. Окупаемость их при 
внесении под картофель

значительно выше, чем при 
использовании под зерновые 
и кормовые. На полях нашей 
станции каждая тонна наво
за цри внесении из расчета 
от 20 до 40 тонн на гектар 
повышает урожай клубней 
(по данным в среднем за 
7 лет) на 3,5— 4,4 центнера, 
а каждый центнер минераль
ных удобрений увеличивает 
урожай на 20— 25 центне
ров.

В наших совхозах и колхо
зах пока еще вносится недо
статочно удобрений под кар
тофель. Эффективность
удобрений также низка. По
высить ее можно только на 
основе наведения порядка в 
семеноводстве, за счет повы
шения качества семенного 
материала, а также за счет 
соблюдения всех требований 
агротехники.

Большой ущерб урожаю 
картофеля 1971 года нане
сла болезнь фитофтора. В 
ряде хозяйств она вызвала 
массовое загнивание клубней 
при хранении. Основным ис
точником этой болезни явля
ются зараженные посадоч
ные клубни. Если они будут 
высажены, то даже при не
благоприятных для развития 
фитофторы погодных усло
виях приведут к заражению 
части молодых клубней ново
го урожая. Поэтому очень 
важно весной тщательно от
сортировать семена. Боль
ные клубни ни в коем слу
чае нельзя использовать для 
посадки.

Не следует садить карто
фель на тех участках, где в 
прошлом году он выращи
вался. Необходимо также 
своевременно • подготовиться 
к применению химических 
средств защиты посевов кар
тофеля от фитофтороза во 
время вегетации.

Н. РОГАЧЕВ,
зав. отделом картофеля
Нарымской государст
венной селекционной 

станции.

ЗНАМЯ
В поселке Осипово Пара- 

бельского района живут н 
работают 400 человек. Поло
вина из них — читатели 
сельской библиотеки.

Галина Ткалнч работала 
библиотекарем в селе Пуди- 
но, а теперь уже пятый год 
в поселке лесозаготовите
лей. Лесорубы лесозаготови
тельного пункта уважают 
библиотекаря. На нижнем 
складе и в лесосеках можно 
увидеть плакаты и темати
ческие стенды, оформленные 
ее рукой. Часто организует 
библиотекарь тематические 
вечера, читательские кон
ференции, беседы с читате
лями.

Фото Е. Лисицына.

Необычайно рано получи
ли нынче первый урожай 
огурцов овощеводы совхоза 
«Томич». 8 марта было соб
рано 80 килограммов. За 
две недели на прилавки ма
газинов Томска поступило 
еще около 4 тонн огурцов. 
Первое место в соревнова
нии тепличниц занимают 
Ольга Савельевна Таценко и 
Екатерина Васильевна Ро
дина. Они собрали 600 кило
граммов огурцов.

НА СНИМКЕ (слева на
право): бригадир - агроном
совхоза М. А. Гилева, О. С. 
Таценко и Е. В. Родина.

Фото А. Искакова.
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БОЛЬШОЕ ЗНАЧЕНИЕ ДОГОВОРОВ
БОНН, 28 марта. (ТАСС). 

Канцлер Ф РГ В. Брандт в 
интервью журналу «Штерн» 
выразил убеждение, что до
говоры Ф РГ с Советским 
Союзом и ПНР будут одоб
рены бундестагом. Он предо
стерег, от последствий срыва 
ратификации договоров. По 
словам В. Брандта, это при

вело бы к ухудшению отно
шений Ф РГ с Советским Со
юзом и другими социалисти
ческими странами. В этом 
случае, сказал он, не всту
пило бы также в силу согла
шение четырех держав о За
падном Берлине. ......

(Йнцлс1)) .В. Брандт ука
зал, что догбвор между Ф РГ

и СССР открывает широкие 
возможности для взаимовы
годного развития экономи
ческого сотрудничества и 
торговли между . обеими 
странами. В связи с усили
вающейся конкуренцией на 
международных рынках, под
черкнул он, это приобретает 
для Ф РГ большое значение.

УЧЕНИЯ ШТАБОВ АРМИЙ ГОСУДАРСТВ-УЧАСТНИКОВ
СОФИЯ, 28 марта. 

(ТАСС). Как сообщает агент
ство БТА, в соответствии с 
планом оперативной подго
товки Объединенных воору
женных сил государств — 
участников Варшавского До
говора с 21 по 28 марта с.г. 
на территории Народной 
Республики Болгарии были 
проведены оперативные ко
мандно-штабные учения, в 
которых приняли участие

штабы Болгарской народной 
армии, Вооруженных сил Со
циалистической Республики 
Румынии <и Советской Ар
мии.

Учениями руководил ми
нистр народной обороны 
НРБ генерал армии Добра 
Дшуров. Они явились ярким 
подтверждением дружбы и 
сотрудничества между арми
ями государств — участни
ков Варшавского Договора.

ВАРШАВСКОГО ДОГОВОРА
Участвовавшие в учениях 
штабы продемонстрировали 
высокую оперативную подго
товку, умение и мастерство 
в управлении боевыми дей
ствиями войск в современ
ных условиях.

На учения^ присутство
вал главнокомандующий 
Объединенными вооружен
ными силами государств — 
участников Варшавского 
Договора Маршал Советско
го Союза И. И. Якубовский.

ПРОТИВ ВОЙНЫ В ИНДОКИТАЕ
НЬЮ-ЙОРК. 28 марта. 

(ТАСС). «С Ш А не сворачи
вают войну в Индокитае, они 
усиливают ее. Только в ян
варе этого года правитель
ство СШ А направило в Ин
докитай дополнительно 42 
бомбардировщика «В-52», 
Два авианосца, несколько эс
кадрилий истребителей-бом
бардировщиков. Количест

во бомб, сброшенных на 
землю Индокитая в январе,

еозросло, по крайней мере, 
на 50 процентов», — гово
рится в заявлении организа
ции «Ветераны Вьетнама — 
против войны». В качестве 
доказательств эскалации 
войны противники вьетнам
ской агрессии указывают на 
то, что, даже по официаль
ным данным Пентагона, 
только за первые месяцы 
этого года авиация СШ А со
вершила 90 воздушных на
летов на Северный Вьетнам.

В 1971 году Демократиче
ская' Республика Вьетнам 
подвергалась нападению 
американских воздушных 
пиратов 108 раз, подчерки
вается в заявлении. «Если 
мы хотим, чтобы варвар
ская, имеющая опасные пос
ледствия для будущего, аг
рессия СШ А в Индокитае 
окончилась, необходимо еще 
больше активизировать анти
военные выступления», — 
заявляют сторонники мира.

РАСКРЫТ ЗАГОВОР
САНТЬЯГО, 28 марта. 

(ТАСС). Следственными ор
ганами Чили раскрыт заго
вор с целью государственно
го переворота. Министр 
внутренних дел Эрнан дель 
Канто заявил, выступая по 
телевидению, что заговор
щики — члены правой орга
низации «Патриа и либер- 
тад» готовили убийство пре
зидента страны Сальвадора 
Альенде.

Вчера здесь состоялось 
заседание верховного совета 
национальной безопасности, 
проходившее под председа
тельством главы государст
ва. Совет рассмотрел доку
менты, связанные с разобла

чениями в печати американ
ским журналистом Андерсо
ном участия иностранных 
монополий и ЦРУ в загово
ре против Чили. Совету бы
ли сообщены детали анти
правительственного загово

ра и названы замешанные в 
нем лица.

Заговорщики планирова
ли совершить переворот в 
ночь на 25 марта. С этой це
лью они вступили в контак
ты с военными и полицией. 
Однако те и другие реши
тельно отказались участво
вать в. заговоре.

Правительство Чили опуб
ликовало заявление, в кото
ром говорится, что юно тща

тельно изучает секретные 
документы, опубликованные 
американским журналистом, 
относительно иностранного 
вмешательства во внутрен
ние дела Чили. Правитель
ство рассматривает также 
материалы о совместных 
действиях отдельных чилий
ских граждан и некоторых 
организаций с представите
лями одной иностранной дер
жавы с целью вызвать в Чи
ли экономический хаос и по
литический кризис и в этих 
условиях предпринять по
пытку ликвидации конститу
ционного режима и сверже
ния демократического прави
тельства.

ВЫДАЮЩИЙСЯ
НАУЧНЫЙ
ЭКСПЕРИМЕНТ

ПАРИЖ , 28 марта. 
(ТАСС). Запуск автомати
ческой станции «Венера-8» 
расценивается французской 
газетой «Насьон» как «но
вый успех советской техни
ки». Газета отмечает, что 
Советский Союз идет впере
ди в изучении этой планеты. 
«Комба» отмечает, что этот 
полет позволит узнать боль
ше не только о планете Ве
нера, но я об истории Сол
нечной системы в целом. Га
зета «Фигаро» подчеркива
ет, что советские специали
сты являются «мастерами в 
области автоматических 
станций» и что запуск «В е
неры-8» отражает «совер
шенство техники и разнооб
разие программ станций».

ТОКИО, 28 марта. 
(ТАСС). Сообщая о совет
ской автоматической стан-' 
ции «Венера-8», японская 
печать указывает, что науч
ные данные, которые она 
передаст на Землю, значи
тельно расширят представ
ления людей о «планете за
гадок».

«Венера-8», пишет «То
кио симбун»,— это еще один 
шаг в осуществлении совет
ской программы изучения 
космоса.

ДЕЛИ, 28 марта. (ТАСС). 
Полет к Венере вызвал 
большой интерес в научных 
кругах Индии. «Выдающий
ся научцый эксперимент» — 
так охарактеризовал запуск 
«Венеры-8» в интервью кор
респонденту ТАСС директор 
национальной физической 
лаборатории Индии доктор 
А. Р. Верма. «Это одно из 
наиболее грандиозных на
учных свершений, предпри
нятых советскими учеными, 
разгадывающими тайны Все
ленной на благо всего чело
вечества, — сказал доктор. 
Верма. — Ученые Индии 
сердечно приветствуют со
ветских ученых, инженеров 
и техников».

БУХАРЕСТ, 28 марта.' 
(ТАСС). Под заголовком 
«Новая советская межпла
нетная станция на пути к 
Венере» румынская «Скын- 
тейя» пишет о запуске в Со
ветском Союзе автоматиче
ской станции «Венера-8». 
Новый космический экспери
мент, указывает газета, еще 
раз демонстрирует высокий 
уровень советской науки и 
техники: он, несомненно,
обогатит багаж знаний че
ловечества о планете Венера, 
которая хранит еще столько 
тайн.

« НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПОЗОР» АМЕРИКИ
ВАШИНГТОН, 28 марта. 

(ТАСС). Президент Р. Ник
сон направил конгрессу пос
лание о системе социального 
обеспечения Соединенных 
Штатов. Президент признал, 
что её нынешнее состояние 
представляет собой «нациот 
нальный позор» Америки.

В последнее время, гово
рится в послании, положение 
в области социального обес
печения «продолжало ухуд
шаться». Система не охваты
вает многих бедняков,1 боль

ных, детей и престарелых, 
которые остро нуждаются в 
помощи. В ряде случаев при 
назначении пособий и опре
делении их размеров имеет 
место дискриминация.

В некоторых штатах стра
ны пособия по социальному 
обеспечению составляют со
вершенно недостаточную 

сумму — 60 долларов в ме
сяц для одинокой женщины 
С тремя детьми. От этого, 
говорится в послании, «стра
дают миллионы детей», об

реченных на жизнь в ужаса
ющих условиях.

Как явствует из послания, 
одной из главных причин 
«морального банкротства» 

системы социального обес
печения является ее крайне 
бюрократическая запутал- 

ность. Президент указывает, 
что в стране существует 
1.152 государственных и 
местных управления, кото
рые занимаются «проведе
нием в жизнь» программы.

Признавая наличие остро
го кризиса в системе соци

ального обеспечения США, 
президент Никсон, однако, 
не предлагает ничего конст
руктивного для его ликвида
ции. Он повторяет свой 
предложения по реформе 
этой системы, выдвинутые 
еще в августе 1969 года, но 
застрявшие в конгрессе. 
Предложения президента ка
саются в основном организа
ционной перестройки систе
мы, но фактически не преду
сматривают устранения еэ 
главных недостатков.
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В эти дни в педагогиче
ском институте можно 
встретить ребят из Алексан
дровского, Шегарки, Колпа- 
шева. В дни школьных кани
кул они знакомятся с обла
стным центром, его вузами 
н техникумами. Препода
ватели, студенты старших 
курсов рассказывают буду
щим абитуриентам о тра
дициях вуза, его истории и 
завтрашнем дне. Сельским 
ребятам показывают каби
неты и лаборатории.

НА СНИМКЕ: ученики
школ Томского района на 
кафедре радиотехники пед
института. О кафедре рас
сказывает сотрудник А. С. 
Бельский.

Фото М. Окамура.

Репортаж БУДНИ. ПОИСКИ. ОТКРЫТИИ.
ЗДЕСЬ все просто и в 

то ще время необычно. 
Множество колб и^про- 
бирок, сверкающих бе

лизной и яркостью красок. 
Обычная атмосфера химиче
ской лаборатории. И все-та
ки...

Пожалуй, удивление начи
нается вовсе не со стериль
ной чистоты — в какой ла
боратории ее нет! И даже не 
с важности решаемой про
блемы — и это сегодня ха
рактерная примета всех 
творческих коллективов. А 
с масштабов. Да, да, мас
штабов, которые, с одной 
стороны, потрясают своей 
грандиозностью, а с другой 
— миниатюрностью исполне
ния экспериментов.

Посудите сами. В лабора
тории аналитической химии 
устанавливается с точностью 
до 0,0001 процента наличие 
примесей, имеющихся в вы
сокочистых материалах.'
Точность, которая неспециа
листу кажется фантастиче
ской.

Доцент кафедры аналити
ческой химии университета 
Ольга Васильевна Чащина 
объясняет:

— Полупроводниковые 
материалы должны быть вы
сокочистыми. А  это значит, 
что содержание постороннего 
вещества в индии, кремнии, 
олове, галлии не должно пре
вышать десять в минус пя
той степени процента. Это та 
грань, за которую нельзя 
переходить. Мы стремимся 
получать результаты анали
за еще на два порядка вы
ше. И это сегодня рядовой 
анализ, который проводится 
в лаборатории.

Сосредоточенные лица 
студентов. Такое ощущение, 
что присутствуешь при рож
дении сложного эксперимен
та.

... i,A

— Ну, как там поживают 
ваши иониты?

В ответ — восторженное 
сверкание глаз.

На кафедре ведутся ши
рокие исследования по ион
ному обмену. Чтобы опреде
лить примеси, их нужно соб
рать. Обогащение примесей 
и ведётся на ионитах. Затем 
обогащенные примеси поме
щают в кратер угольного 
электрода и... сжигают. С по
мощью спектрального ана
лиза сотрудникам кафедры 
и удалось добиться такой вы
сокой точности. Даже не ве
рится, что в самых обычных 
пробирках, с которыми каж
дому еще в школе приходи
лось проделывать первые 
опыты, проводится экспери
мент, который, может быть, 
через несколько часов будет 
еще одной победой ученых. 
Ведь именно здесь удалось с 
высокой' точностью опреде
лить двадцать примесей вы- 
сбкочистого олова.

Аналитики — народ со
средоточенный и серьезный. 
И тут, .видимо, накладывает 
отпечаток не только важ
ность проводимых работ, но 
и традиция. Аналитическая 
химия — древняя специаль
ность. И все-таки, если бы 
произошло чудо и самый 
знаменитый аналитик древ
ности мог оказаться в сов
ременной- лаборатории, то 
он, пожалуй, не смог бы по
нять, что здесь работают его 
коллеги. Его умение опреде
лить химический состав по 
запаху и вкусу показалось 
бы детской забавной игрой.

А вот сегодняшние школь- 
нйкй ; легко справляются с 
целым рядом экспериментов. 
Вот уже два года на химфа
ке ТГУ функционирует шко
ла химиков Ребята из раз
ных школ Томска под руко
водством опытных препода
вателей учатся проводить

анализы сплавов, синтез ор
ганических соединений. Они 
уже могут наблюдать за 
ионным обменом, выполнять 
не только сложные опыты, 
но и теоретически их осмыс
ливать. 26 слушателей шко
лы юных химиков недавно 
выступили на первой в своей 
жизни конференции. Два ‘го
да работал Петя Кадычагов, 
ученик 9-го класса 9 й

. школы, под руководст
вом старшего преподавателя 
Евгения Борисовича Черно
ва. И вот результат —- его 
работа о получении и иссле
довании свойств органиче
ских . соединений фосфора 
признана одной из лучших.

Кто знает, , мржет, быть, 
сегодняшние мальчики и де
вочки, робко переступающие 
порог лаборатории, через не
сколько лет совершат имен
но то открытие, о котором в 
университете пока только 
мечтают.

Вы помните, как Нарцисс 
увидел' свое отражение в 
воде? Вода была прозрачная 
и чистая... Я не собираюсь 
пересказывать легенду, судь
ба Нарцисса всем известна. 
А  вот вода... Вода, как ут
верждают химики, даже са
мая прозрачная, чистая-пре- 
чистая, всегда содержит 
примеси.

Метод амальгамной поля
рографии позволяет устано
вить их наличие с чувстви
тельностью До одной деся
тимиллионной процента.

— Вот посмотрите, — 
приглашает к установке до
цент Э. А. Захарова. — В 
пробирочку с воДОй насы
пается чистая электропрово
дящая соль. опускается 
электрод с серебряной про
волокой, покрытый тонкой, в 
10— 20 микрон. ртутной 
пленкой Она-то и играет 
роль концентратора приме
сей.

Электролиз раствора на
чался. Все примеси сбегают
ся к электроду и удержива- 
-ются на ртутной пленке в ви
де амальгамы; Чем дольше 
будет проходить реакция, 
тем больше накопится метал
ла. Теперь можно опреде
лить и его количество, и 
какой именно металл содер
жится в виде примесей. Лен
та саморисца регистрирует 
наличие примесей в виде 
зигзагообразного графика. 
Высота1 каждого, зубца про-’ 
порциональна концентрации 
примесей в растворе. Эта 
кривая и есть полярограмма.

Такой метод находит ши
рокое применение в практи
ке. Недавно он внедрен на 
одном из новосибирских за
водов.

А в соседней лаборатории 
проводят опыты, которые 
позволят уберечь поверх
ность. полупроводников от 
влияний среды, предотвра
тить так называемые токи 
утечки, которые возникают 
на поверхности. Доцент Вла
дислав Александрович Ба- 
тенков приглашает заглянуть 
в микроскоп. Кроме едва I 
заметных точек, ничего не | 
вижу. -

— Вот это и есть поверх
ностно-диодные барьеры, ко
торые позволят предотвра
тить у т е ч к у , п о я с н я е т  
Владислав Александрович. 
— На одном' квадратном 
миллиметре размещается... 
30 тысяч диодов.

В лаборатории ищут и на
ходят методы, позволяющие 
защитить поверхности кон
такта полупроводников,

.Обычный- день. Один из 
шести рабочих дней недели. 
Но именно в один из них и, 
родится завтра электронной 
промышленности: поиски и
находки университетских хи
миков ппиб.пижаюТ его.

С. ХВОШНЯНСКАЯ.

ЯЙ!

Л е ч и т  у л ь т р а з в у к

МОСКВА. В детской поликлинике № 80 для лечения 

хронического тонзилита успешно используется новый ап
парат «ЛОР-1А».

Лечение новым прибором основано . на воздействии 
ультразвука на очаг болезней. Кроме того, ультразвуко 
вые волны, направленные на миндалины, действуют как 
вибромассаж, оказывают тепловое воздействие, служат 
болеутоляющим средством.

НА СНИМКЕ: новый аппарат «ДОР-1А».

Фото В. Созинова. Фотохроника ТАСС.

(Окончание. Начало на 
3-й стр.)

— Я никого не бил за 
инициативу. Пожалуйста, 
думайте, предлагайте, делай
те Завод мертв, и его надо 
оживить. И что вы думаете? 
Получив квартиры, иные

■ люди (разве это люди!) наг
ло заявляли: «Будьте здоро
вы, я ушел». Можно ли быть 
корректным, вежливым, вы
держанным, в этом случае?

— Ваша служебная обя
занность. «Пошлите к черту, 
но вежливо» — древняя 
мудрость. И с квартирами у 
вас ушло всего 10* человек.

— Значит, не хватало 
мудрости, выдержки. Не хва
тало. Я не. мог не кричать. 
Завод кое-как задышал, и на 
каждом шагу подножки, под
ножки. Костяка нет, коллек
тива нет. Кто во что горазд! 
Пьяный крановщик, двад
цать тонн над головой бол
таются, а всем смешно. 
Обидно, когда люди не хо
тят жить. Невыносимо, ко
гда вперед тыкают личные 
интересы, >те желают чи
стить себя, а одного дирек
тора.

Четыре угла в главном 
корпусе. Четыре угла всю
ду: администрация и три об
щественно-политические ор
ганизации. Они дополняют 
друг друга, уравновешивают, 
замыкают жизнь любого 
коллектива. Что получилось 
на новом предприятии?

Старший машинист ко
тельной — коммунист— в са
мое трудное время бросил 
заявление. Он сказал своим 
бывшим товарищам, в боль
шинстве своем беспартий
ным: «Вкалывайте. Я пошел »  
Собрались ' два десятка за
водских коммунистов. Кто 
«жучил» практически дезер

тира? Один директор. Ос
тальные молчали. Боялись 
директора? А  может быть, 

. машиниста?
Распределяли квартиры. 

Заседали до трех ночи, и не 
один день. 102 человека мо
гли получить жилье. Выслу
шивали всех желающих. Их 
было больше, чем квартир. 
Конфликтов еще больше, так 
как один человек приходил 
снова и говорил: «Н е буду
терпеть, не уговорите по-

Курилову. По трезвости? 
Вряд ли.

Могли бы 32 - комсомоль
ца завода, которые участво
вали в этом вечере, взять 
все в свои руки. Или боя
лись обидеть директора?

—  Когда я работал зам. 
директора на другом заводе, 
там парторг был рядом, ко
гда горит план и горит ди- 
ректоо, — сказал Курилов. 
— Вы мне про четыре угла 
толкуете? На фронте землян-

Че ло в е к и коллектив

П я т ы й  у г о л
дождать». Кто ставил точ
ку? Директор. Завком боял
ся обидеть. Кого? Директора 
или жаждущих получить 
квартиры?

7 марта гуляли в завод
ской столовой. Вечер посте
пенно перерастал в обыч
ную пьянку, как бывает в 
загородном ресторане. Ее 
прекратил директор. Гово
рят: «Грубо— свет выключил 
и предложил покинуть за
вод». Говорят: «Все было
нормально».

— На Руси сроду пить не 
умели, — сказал Курилов. 
— Да, я занимался разго
ном вечера. Вот на память 
получил закладную.

Это четырехугольный ку
сок металла, размером в две 
ладони. Его закладывают на 
железобетонную конструк
цию,, чтобы потом приварить 
другую конструкцию. При
варить закладную хотели

ка в четыре наката — хоро
шо. Жить можно, когда че
тыре .угла или наката. Снос
но жить. Трудно, когда 
один угол или накат. Неуют
но себя чувствуешь.

И когда ни парторг, ни 
предзавкома. ни комсорг не 
могут сказать: ’ «От имени 
коммунистов...» и так далее, 
возникает пятый угол. Кури
лов кричит, не выдержйв, не 
не сдержавшись, от бессилия. 
А  за углом говорят: «Царек, 
все берет на себя, всех под
меняет». Будь он семи пя
дей во лбу. что он — один? 
Следом кричат главный ин
женер, главный бухгалтер и 
все остальные главные, а 
главного -— хотя бы землян
ки в четыре наката — не 
появляется.

В борьбе за завод Кури
лов не знает середины, он 
сам говорит: «Не люблю се
редины», не ищет брода и

не стелет себе соломки. Без
жалостность к себе оборачи
вается безжалостностью и 
к другим. «Я  себя не щажус 
Пусть и другие себя не ща
дят». Но кто-то должен и 
щадить.

— Кто мне на заводе ска
зал, что я не прав? Это я 
сделал неправильно и это, и 
это? Сколько подписей под 
вашим письмом? Десять, 
двадцать, двести? Три? То
гда еще можно работать. Тр- 
гда еще можно сказать: пока 
я директор, все, что я говорю 
и делаю, — законно. т?

Он сидит за столом, при
гнув голову, словно гото
вясь подняться во весь свой 
высокий рост, подняться вы
ше обиженных и оскорблен
ных.

— Три подписи? Можете 
не говорить фамилии. Сами 
проговорятся. Я же узнал их 
всех не насквозь, а наскрозь. 
Скажут сами. Они же все 
понимают. Крик мой тоже. .

— И могут запомнить 
только крик. Забудут обо 
всем остальном.

— Возможно. Плохое мы 
не забываем. Хорошее —  
мигом. Но я становлюсь ти
ше с . каждым днем. Дела 
идут лучше. Намного лучше. 
Пешком в полпервого ночи 
не ходим. Правда, субботы 
прихватываем, не взирая на 
трудовые кодексы. Еще при
хватываем субботы. Но дела 
идут лучше. Жена считает, 
что в десять часов.возвра
щаюсь — это поздновато. 
Уже. в десять. И тише ста
новлюсь потому, что горлом 
брать — уже не идет. Само
стоятельно дотюкался. А 
как вы. считаете: на передо
вых предприятиях директора 
кричат? Свой аппарат управ
ления благодарят?

В. ЛАВРОВ.
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Совсем недавно здесь ос-

На льду — 
мотоциклы
Тысячи болельщиков за

полнили в этот день стадион 
«Труд». Здесь проводились 
мотогонки на. льду на 
личное первенство области. 
В соревнованиях принимали 
участие обладатель сереб
ряной медали первенства 
СССР в гонках на ипподро
ме мастер спорта СССР Вик
тор Махно, кандидаты в ма
стера спорта Владимир Мах
но, Алексей Петров, Анато
лий Недугов и другие.'У"

,,Р первого заезда лидер
ство захватил Виктор Махно. 
Он и стал победителем этих 
соревнований. За второе и 
третье места борьба разгоре
лась между Владимиром 
Махно и Алексеем Петро
вым. В упорном поединке 
второе место занял Влади
мир Махно («Труд»), треть
им был А. Петров (ТГУ).

Хочется пожелать, чтобы 
обком ДОСААФ, автомото
клуб и федерация мотоцик
летного спорта шире разви
вали этот вид спорта, кото
рый пользуется большой по
пулярностью как у зрителей, 
Так и у спортсменов: ,

Л. НИКОЛАЕВ.

Победный гол Копейкина
СОФИЯ. 28 марта. 

(ТАСС). Со счетом 1:0 сбор
ная футбольная молодежная 
койанда СССР выиграла се
годня товарищеский матч в 
городе Перник у олимпий
ской сборной Болгарии. 
Единственный гол забил в 
середине второго тайма Бо
рис Копейкин.

ОГНИ Д Р У Ж Б Ы
С конвейера Орджоникид- 

зевского электролампового 
завода имени 50-летия ком
сомола снята 95-миллионная 
лампочка. Предприятие ос
нащено первоклассной техни
кой, изготовленной в Ленин
граде и Фрунзе, Рузаевке и 
Ереване. Освоить новую тех
нику осетинам помогли ма
стера Москвы и Риги, Ере
вана и Томска.

Особенно крепкие брат
ские связи установились с

коллективом Брестского 
электролампового завода.

Молодей коллектив осе
тинского предприятия дер
жит сейчас экзамен на зре- 

, лость. На заводе каждый 
четвертый — комсомолец. 
Средний возраст работаю
щих — всего 24 года. Здесь 
уже освоен выпуск двадцати 
видов источников света. 
Лампочки, сработанные в 
Осетии, горят в городах Си
бири и Дальнего Востока, 
Белоруссии и Украины.

воен выпуск 'новой лампочки 
специально для легкового 
автомобиля «Жигули». За
вод уже отправил на Волгу 
620 тысяч таких изделий.

Сейчас на Орджоникидзев- 
ском электроламповом гото
вятся к выпуску 100-милли
онной лампочки. С пуском 
завода на полную мощность 
здесь будут ежегодно изго
товлять 130.миллионов изде
лий.

Т. ЕФИМЦОВ, 
корр. ТАСС.

АПРЕЛ

30 марта, утром —  «Смех и 
слезы», вечером —  «Сослужив
цы»

Начало спектаклей: дневных 
—  в 10-30, 14, вечерних — в
19-30.

9 1

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Чемпион» 17-20, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ
«Доживем до понедельника»

—  18, 20.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Мы —  вундеркинды» —  15,

17, 19, 21.

КИНО
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Дерзость» —  8-35, 10-30,
12- 25, 14-20, 16-15. 18-10, 20-05,
22. «Живая вода» —  8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20. 17, 18-40, 20-20. 
22. Зал кинохроники —  «Обык
новенный номер» —  9 , 11-10,
13- 20, 15-30, 17-40, 19-50. «Ис
кусство Эллады» -10 -05, 12-15,
14- 25, 16-35, 18-45, 20-55. «Вре
мена землемеров» —  22.

«ОКТЯБРЬ»
«Дерзость» —  8-40, 10-35,

12-30, 14-25, 16-20, 18-15, 20-10, 
22-05.

«Дерзость» —  12, 13-55, 16,
17-55, 19-50, 21-45. Для детей —  
«Снегурочка» —  8-30. 10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Дерзость» —  8-40, 10-35.

12- 30, 14-25, 16-20, 18-15, 20-10, 
22-05.

. «Легенда» —  8-40, 15-25,
17-05, 18-50, 20-35, 22-20. Для де
тей —  «Тропой бескорыстной 
любви» —  10-50. 12-05, 13-45.

«ПИОНЕР»
«Два дня чудес» —  9, 10-30.

13- 30. 15. 16-30, 18. «Армия Тря-.
согузки снова в бою» —  12.
«Большая любовь» —  19-40,
21-20.

«СИБИРЯК»
«Мультфильм-72» —  12-40,

16, 19-20. «Большая любовь» —  
11. 14-20, 17-40. 21. Для де^ей 
—  «Улица младшего сына» —
9-20.

ЧЕТВЕРГ. 30 марта
МОСКВА

12.55. Программа передач. 
13.00. В дни школьных кани
кул. П. Ершов. «Конек-Горбу
нок». Читает народный артист 
СССР Б. Чирков. Передача 2-я. 
13.35. Новости. 13.45. «Малень
кие певцы больщого хора». 
Концерт-очерк. 14.15. «Маль
чишки острова Ливов». Худо
жественный фильм. 15.30. «Год 
свершений». К годовщине XXIV 
съезда КПСС. В передаче при
нимают участие Герои Социа
листического Труда 3. П. Пухо
ва и Ю. Н. Дьякой.

С 16.00. до 17.45. — перерыв.
ТОМСК

17.45. Новости. 17.55. «Депу
тат и жизнь». 18.05. «Нефте
провод — главная стройка». 
18.25. «Для тех, кто сегодня на 
трассе». Концерт.

МОСКВА
19.15 «Тени исчезают в пол

день». Телевизионный художе
ственный фильм/ 7-я серия — 
«Зчхар Большаков». 20.20. По 
страницам музыкальных спек
таклей на сюжеты А. С. Пуш
кина. 21.55. «Таможенный ро
зыск». Премьера телевизион
ного художественного много
серийного фильма. 3-я. 4-я, 5-я, 
6-я серии. 23.30. «Время». Ин
формационная программа.

Е — я м ш
ЧЕТВЕРГ, 30 марта 

(Передачи из Томска)
7.34. Обзор последних , изве

стий. 7.40, «Люби свой город». 
7.45. Музыкальный антракт. 
8.30. «Внимание, на старт!» 
9.15 По страницам газеты 
«Красное знамя». 9.25. Произ
ведения советских композито
ров. 9.45. «Рабочее слово, рабо
чее мнение». У, микрофона 
бригадир Аслановского лес
промхоза В. П Пронькин. 19.15. 
«В зеленом цехе области». 
19.20. «V микрофона — народ
ные таланты». Концерт участ
ников художественной само 
деятельности Бакчарского и 
Молчаноьского районов». 19.50. 
Последние известия.

Томский государственный 
университет объявляет. что 
14 апреля 1972 г., в 14 час. 30 
мин., в 151-й аудитории глав
ного корпуса университета, на 
заседании совета по присуж
дению ученых степеней .по 
химическим наукам Томского 
государственного университета 
состоится ЗАЩИТА ДИССЕРТА
ЦИИ на соискание ученой сте
пени кандидата химических 
наук О. Н Малявинской на те
му «Исследование полярогра
фических каталитических то
ков пиридиновых и роданид
ных комплексов никеля».

С диссертацией можно озна
комиться ь научной библиоте
ке университета. .

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуются вЬд- 
читчица и машинистка.

Обращаться: пр.' Ленина, 
66, комн. 3.

и

с

ДВОРЕЦ СПОРТА
31 марта, 3, 4, 5, 6, 7 апреля начало — в 

20 час. 1, 2, 8, 9 апреля начало — ,в 16 и 20 
час.

Мастера ленинградской эстрады
Заслуженный артист РСФСР, лауреат 

международного и всесоюзного конкурсов 
ЭДУАРД ХИЛЬ;

лауреаты международных конкурсов: 
АНАТОЛИИ КОРОЛЕВ, 

АЛЕКСАНДРА САПОЖНИКОВА;
лауреат всесоюзного конкурса артистов 

эстрады
ГЕРМАН ОРЛОВ.

Ленинградский эстрадный ансамбль 
«БЕЛЫЕ НОЧИ».

Художественный руководитель — 
ДМИТРИИ ШАТРОВ. ^

• Вокально-инструментальный ансамбль 
«ВЕСЕЛЫЕ ГОЛОСА».

Артисты Ленконцерта:
ВЕРА ГУДЫМ, ВАЛЕНТИНА ИЛЬИНА, 

НЕЛЛИ СМОЛИНА, ГРИГОРИИ УСАЧЕВ. 
Инструментальный ансамбль «КАМЕРТОН».

Заявки на коллективные посещения 
принимаются в филармоний и. Дворце спорта.

Билеты продаются в кассах Дворца спорта 
и у уполномоченных по распространению би
летов.
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•Меняю двухкомнатную 

' благоустроенную квартиру в 
.центре города Ангарска на 
квартиру в гор. Томске.

Обращаться по телефону 
4-60-09.

Томскому областному кра
еведческому музею требует
ся научный сотрудник (био
лог, географ)..

Обращаться: 634050,
Томск, пр Ленина, 75, тел. 
№ 2-53-25.

Апрель на европейской 
территорий ' страны обещает 
быть теплее обычного на 
1 — 3 градуса. Средняя ме
сячная температура составит 
в средней . полосе плюс 4— 8 
градусов.. Однако в- начале и 
в конце второй декады ожи
дается похолодание. В это 
время в северных районах 
будет ночью минус 5 — 10, 
днем —минус 2— плюс 3. Са
мые теплые дни вероятней 
всего в третьей декаде. Тем
пература повысится в сред
ней полосе до 10— 15 граду
сов, на юге до 15 — 20 граду
сов.

На севере европейской 
территории страны, в При
балтике и Белоруссии часто 
будет пасмурная погода с 
осадками.' В Центральном 
районе и Среднем Поволжье 
осадки ожидаются во второй 
половине месяца. Мало дож
дей выпадет на юге Украины 
и в Предуралье..

На курортах южного бере
га Крыма в основном будет 
сухо, на Черноморском побе
режье Кавказа пройдут лив
невые дожди. Самая холод-

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения сообщает, что пас
сажирскому автотранспорт
ному предприятию № 1 тре
буются: шоферы 2-го и 1-го 
классов, шоферы 3-го клас
са с 5-летним стажем для ра
боты на автобусах, шоферы 
3-го, класса с переподготов
кой на 2-й класс, кондукто
ры, автослесари, мотористы, 
механик, имеющий среднее 
специальное образование, га- 
зоэлектросварщики.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151, городское бю
ро по трудоустройству насе
ления, или ул. Трофимова, 
23, телефон №  2-46-49, от
дел кадров. .>

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения сообщает, что для 
вновь организованного
СМУ-7, на постоянную рабо
ту требуются: плотники, ка
менщики, бетонщики, арма
турщики, маляры-штукату
ры, монтажники-сварщики 
или рабочие, желающие при
обрести указанные профес
сии, прорабы, старшие про
рабы, бухгалтер расчетной 
группы, главный бухгалтер.

Просим обратиться по ад
ресу: Томск, пр. Ленина, 151, 
городское бюро по трудоуст
ройству, или ул. Плеханова, 
4, комн. 5.

ная погода предполагается 
в середине первой и начал© 
третьей декад — днем 7— 12 
градусов, в остальное время 
13— 18 градусов.

Теплее, а в отдельных 
районах и суше Обычного бу
дет апрель в Западной Сиби
ри и на большей части Ка
захстана. Правда, в первой 
декаде местами завьюжат 
метели, температура в от
дельные ночи понизится на 
юге Западной Сибири до ми
нус 15 — 20 градусов, в Се
верном Казахстане до минус 
5— 12 градусов. Во второй 
половине апреля потеплеет, 
сойдет снежный покров, 
включая южные районы За
падной Сибири, вскроются 
реки.

Только в третьей декаде 
апреля полностью очистятся 
ото' льда Азовское и Каспий
ское моря,'что на 15 — 20 
дней позже обычных сро
ков. Температура воздуха в 
республиках Закавказья и 
Средней Азии в апреле ожи
дается близкой к норме или 
несколько ниже ее. В первой 
половине месяца возможны

холода. Затем потеплеет, 
отдельные дни температу 
в Закавказье повысится 
22— 27 градусов, в Среди 
Азии и того больше.

В Восточной Сибири £ 
рель будет холоднее обь 
ного на 1— 5 градусов. ] 
Дальнем Востоке самой з 
лодной станет первая дека 
(на севере Хабаровске 
края ночью температура i 
ннзится до минус 22— 
градусов, в Приморск: 
крае до 2— 7 градусов мог 
за). Однако в отдельные д 
третьей декады в Приме 
ском и Хабаровском кра 
будет уже 13— 18 градус 
тепла. В большинстве рай 
нов Дальнего Востока о » 
дается преобладание пасму 
ной погоды с осадками. I 
севере Хабаровского кра 
на Сахалине и Камчатке м 
стами еще возможны метел

Е. ЧИСТЯКОВА, 
научный сотрудник Гид

рометцентра СССР.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Томскому рыбозаводу 
срочно требуются: секре
тарь-машинистка, инспектор 
отдела кадров, рабочие (жен
щины в цех для обработки 
рыбы), механик на катер 
мощностью 150 сил.

Обращаться: 634001,
Томск, ул. Водяная, 18, от
дел кадров.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения сообщает, что 
проектному институту 

«Томскколхбзпроект» на 
проектные работы требуют
ся: инженеры и техники- 
электрики, инженер по конт
рольно-измерительным при
борам и автоматике, инже- 
нер-связнст, инженеры и 
техники—сантехники, меха
ники-технологи по механиза
ции трудоемких работ в жи
вотноводческих помещениях, 
инженеры и техники— смет
чики, генпланисты в архи
тектурно-планировочный от
дел. -

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151, городское бюро 
по трудоустройству и ин
формации-населения, или
634012, Томск, ул. Ки
евская, 86, телефоны 
№№ 4-35-03, 4-35-37.

Городскому професси 
нально-техническому учил; 
Щу № 1 требуются на пост 
янную работу: мастер пр 
изводственного обучения 
группу слесарей, механг 
мастерских, техничка и ст< 
ляр.

Оорагцаться по адрес;
xV г{ ° мск' пеР- Подгорим 
•Ns 11, телефоны 2'-3( 
12, 2-51-10 ■

Городское бюро ПО труд: 
устройству и информаци 
населения сообщает, чт 
Томскому «Облмежколхо: 
стройобъединению» требз 
ются на постоянную работ 
в областной аппарат: стаг 
ший инженер и инжене 
сметно-договорного отделе 
инженеры в отдел промыл 
ленных предприятий, ниже 
нер производственного оч 
дела, старший инженер 
инженер технического отде 
ла.
_  Обращаться: г. Томск, пр 
Ленина, 151, или ул. Герце 
на, 72-а, отдел кадров.

Томской конторе «Рыб- 
промт.ехенаба» требуются 
заведующий складом, рабо
чий склада.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Войкова, 19, «Рыбпромтёх- 
снаб».

Питомнику
НЫХ ЖИВОТНЫХ «sr-a:
ТомНИНВСа срочно 
буется старшин бух; 
на самостоятельный б 
Оклад— 156 рублей в ] 
В течение года будет : 
ставлена квартира 

Обращаться по а 
пос. Новый, ул. Ваума 
телефон №  5-80-71 
5-44.
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5-30-41, бухгалтерии
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